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Отменная пшеница выросла на полях колхоза имени 
50-летия Великого Октября Шегарского района. Сейчас 
все помыслы главного агронома колхоза Д, А. Сеченова 
направлены на то, как сохранить и собрать богатый уро
жай. Каждый день бывает агроном на полях, проверяет 
спелость хлебов. Скоро жатва.

НА СНИМКЕ: Д. А. Сеченов.
Фото в. Ефименко.

И / А А Т Е Р И А Л Ь Н
Райком КПСС, исполком 

райсовета и райком проф
союза работников сельского 
хозяйства Асиновского рай
она разработали условия со
циалистического соревнова
ния хозяйств, отделений кол
хозов и механизаторов на 
уборке урожая завершающе
го года пятилетки. Итоги со
ревнования будут подводить
ся раз в пятидневку и в 
честь победителя будет под
ниматься флаг трудовой 
славы у памятника В. И, .Пе
нину на центральной площа
ди Асина.

Победителями районного 
соревнования станут коллек
тивы, которые .уберут без 
потерь наибольшее количест

во посевов, обеспечат до
срочное выполнение плана 
продажи зерна государству, 
успешно справятся с други
ми сезонными работами.

Комбайнеру, занявшему • 
первое место по итогам пя
тидневного соревнования, 
предусмотрено вручение пе
реходящего вымпела. Вы.м- 
пелы будут вручаться также 
трактористам, комбайнерам 
силосных комбайнов, маши
нистам льнотеребилок и шо- 
ф>ерам.

Коллективы и механиза
торы, занявшие первенство 
в, социалистическом соревно
вании, награждаются почет
ными грамотами и заносятся 
на районную Доску почета.

Передовым механизаторам 
б,удет предоставлена воз
можность приобрести мото
циклы из: фондов района. 
Механизаторы, занявшие 
вторые места, премируются 
за счет хозяйств туристиче
скими путевками по тородам- 
героям.

Почетными грамота.ми и 
туристическими путевками 

• отмечаются руководители и 
специалисты хозяйств и от
делений, обеспечившие ус
пешное выполнение всех се
зонных работ, добившиеся 
наиболее эффективного ис
пользования трудовых ре
сурсов и машинно-трактор
ного парка во время уборки.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Д о ж д ь  у м е л ь д м  

н е  н о м е ж а
Дождливая погода мешает 

хлеборобам. Однако в ряде 
кожевниковских хозяйств ве
дется выборочное скашива
ние озимой ржи. В колхозе 
имени XXII съезда КПСС 
уже скошено около 150 гек
таров, в колхозе имени XXI 
съезда КПСС — более 100. 
Ведут скашивание ржи в 
валки в колхозах «Заветы 
Лёнина» и имени Ленина. 
Всего по району скошено 
свыше 350 гектаров. Присту
пают хозяйства к уборке го
роха. Для этого применяют 
обычные сенокосилки. Нача
ли косить горох в колхозах 
XXI съезда КПСС и «Заве
ты Ленина».

Соревнующиеся колхозы 
— имени XXII и XXI съездов 
КПСС—имеют переходящий 
фонд семян озимой ржи. Ис
пользуя каждый погожий 
час, они ведут сев этой куль
туры. Посеяно более 300

гекта^в.
Когда позволяет почва, 

все хозяйства ведут пере
пашку парюв. Из 16 тысяч 
гектаров паровых полей пе
репахано около 9 тысяч.

Временно приостановлена 
уборка сена, хотя план вы
полнен только колхозом име-’ 
ни Ленина. В целом по райо
ну заготовлено около 24 ты
сяч тонн сена, что составля
ет 81,4 процента плана.

В колхозе имени Кирова, 
учитывая неблагоприятный 
прогноз, усиленными темпа
ми вели закладку зеленой 
массы на силос из клевера. 
Хозяйство первым в районе 
выполнило план закладки си
лоса. Запасено его более 
8  тысяч тонн. Ведется за
кладка сенажа. В траншеи 
заложено около 400 тонн 
консервированных трав.

Б. ПИРОЖКОВ.
с. Кожевниково.

ІПП

ПЕРЕДОВОЙ
МАШИНИСТ

В третьей бригаде совхоза 
«Каргинскнй» трудится 
Л. А. Троцкий. Он — сле
сарь Томского шарикопод
шипникового завода, приехал 
для оказания помощи совхо- 
з.у в заготовке кормов. ,Т. А. 
Троцкий быстро освоил 
принцип работы пресс-под
борщика и систематически 
перевыполняет нормы выра
ботки на 120—130 процен
тов, Спресованное сено, от
личается высоким качеством, 
может хорошо сохраняться 
всю зиму.

Т. КИРИЛЛОВ.
Каргасокский район.

Недавно нашему совхозу 
торжественно вручили пере
ходящее Красное знамя об
кома КПСС и облисполкома. 
По итогам соревнования за 
увеличение производства и 
заготовок продуктов ;кивот- 
новодства совхоз в первом 
полугодии вышел в число 
победителей. В сравнении с 
таким же периодом прошло
го года производство мяса 
в хо'зяйстве возросло на 27 
процентов, молока — на 1 0 . 
Средний удой молока от ко
ровы превышает прошлогод
ний почти на 38 килограм
мов. Быстро растет пого
ловье крупного рогатого ско
та.

Звание победителей обя
зывает коллектив ко много
му, и мы тщательно аналиг 
зируем свои возможности, 
прикидываем, что можно 
сделать еще. К этому нас 
обязывают решения июль
ского Пленума ЦК КПСС. 
Расчеты наши такие. Мяса 
произведем и продадим госу
дарству больше, чем запла
нировано. Уже выполнили 
годовой план по его прода
же. На откорме еще 400 
свиней, на нагуле— 1 2 0  быч
ков (их продержим' до сен
тября и сдадим весом не ни
же 350 килограммов).
I Наш совхоз молочно-мяс
ного направления, разводим 
крупный рогатый скот н сви
ней. Одно время собрались 
было ликвидировать свино
водство. Оставалось всего 
500 свиней. Однако ошибку 
поіправили и взяли направ
ление на расширение этой 
скороспелой отрасли. Осенью 
прошлого Года обменяли 
свиноматок, закупили хря
ков. Со-вхоз должен к концу 
года иметь 80 основных и 
столько же разовых свино
маток, пол5'чить 1 . 2 0 0  поро
сят. Сейчас имеем полторы 
тысячи свиней.

Сумели мы увеличить и 
поголовье крупного рогатого 
скота. По плану должно 
быть 1.890 животных, а уже 
свыше 2  тысяч.

Не забываем о племенной

работе. Сейчас у нас опреде
лилась в основном черно
пестрая порода. Завезли чи
стопородных черно-пестрых 
быков.

Неско.лько лет назад сов
хоз получил в наследство 
маломощное колхозное хо
зяйство. Усилиями коллек
тива создана необходимая ба
за для дальнейшего роста по
головья скота и повышения 
его продуктивности. Хозяй
ство имеет все возможности 
прочно стать на ноги и пре
вратиться в одно из веду
щих в районе.

Однако может статься, чтР 
за зиму мы многое потеря
ем. Главная причина — ост
рая нехватка животноводче
ских помещений. Так, как 
зимовали мы' все минувшие 
годы, пожалуй, не приходи
лось ни одному хозяйству 
района. Вот и нынче совер
шенно негде будет разме
щать свиней. Придется к зи
ме перевозить из летних 
лагерей вагончики, укрывать 
их . тюками соломы и заго
нять в них свиноматок. Для 
откормочного молодняка, ос
таются только дощатые са
раи. Конечно, в таких усло
виях трудно говорить не 
только о привесах, но даже о 
сохпаяениИ поголовья.

Не в лучшем , положении 
моЛодняк крупного рогатого 
скота. ’ Телок выращиваем 
также в дощатнике, а те, 
что будут готовиться к оте
лу, зазимуют на централь
ной усадьбе в Иштане в 
повмитивных помещениях. 
На- откорм можем поставить 
с началом стойлового содер
жания около 500 голов. 
Есть где разместить только 
2 0 0 , а остальные останутся 
в буквальном смысле на 
улице.

К концу года совхоз дол
жен иметь 700 коров. Для 
ремонта стада отобрано око
ло 400 телок. . Надеялись 
разместить, их в новом ко
ровнике, строительство кото
рого начато в Иштане. Но 
там лишь заканчивается 
кладка стен.

Из-за нехватки пбмеще- 
ний мы не мбжем также гіот 
настоящему организовать 
племенную работу. Телята 
содержатся все вместе и 
только позднее по карточ
кам выбираем нужных. Не 
нашло применения и иск̂ и:- 
ственное осеменение;

Получается парадокс — 
предпосылки для р<эста по
головья созданы, а ирриз- 
водственной базы, на кото
рой можно бы развивать-жи
вотноводство. ,в совхозе, неТѵ 
И. вот что обидно. Когда мы 
говорим. о своих бедах на 
районных совещаниях, с .на
ми' соглашаются, а пра.ктй- 
ческой поддержки не оказы
вают.

Не менее острой-, пробле
мой стали для нас и пастб'йт 
ща. До середины июля, пас
ли, скот на паровых полях по 
старым выбитым к,левердм, 
которых, всего-то ІбО, гекта
ров. В самый благопрнЯтньгй 
момент надои молока снизи
лись до 9 килограммов н'а 
Фуражную корову. Если, су
дить по планам севооборота, 
на будущий год останемся 
вообще без пастбищ: старые 
клевера должны, быть распа
ханы. Выход один—создать 
культурные вьтасы. К пла
нировке их нынче пристуи'а- 

. ют, а это значит, что полу
чим пастбища лищь через' 
2—3 года. Вдобавок-ко все
му вот уже два года подряд 
мы не обеспечиваем живот
ных сеном.и силосом-. ... Не 
лучше окладывается обета-, 
новка и сейчас.

Я не новичок в сельском 
хозяйстве и понимаю-, что за 
один гол -аким-то чудом все 
не изменится. Потребуется, 
большой • и кропотливый 
труд. Одна-ко люди должны 
видеть перспективу,- чув.ет-' 
вовать, что их усилия не. про
падают зря, находят под
держку. ,

В. КРИВЦОВ, 
главный зоотехник сов
хоза имени Свердлова 
Кривошеинского района.

УБРАНА ПОЛОВИНА ХЛЕБОВ
Колхозы и совхозы стра

ны убрали около половины 
посевов зерновых и зернобо
бовых культур —, об этом 
сообщило 19 августа ЦСУ 
СССР в своей сводке. Хлеба 
полностью убраны с площа
ди 53,2 миллиона гектаров. 
Темпы жатвы выше прошло
годних.

Заканчивают хлебную 
страду украинские земле
дельцы.

Хлеборобы Российской 
Федерации сняли урожай 
почти с половины посевов 
зерновых. Хлеба обмолоче-' 
ны на 33,1 миллиона гекта
ров. В разгаре страда в 
центре России и на Урале.

ТРАНШЕЯ, КОТОРУЮ ЖДАЛИ
1 1  августа произошло событие, которое не может не 

интересовать каждого, кто причастен к строительству са- 
мого большого в стране нефтепровода Александровское—■ 
Анжеро-Судженск.

В районе Стрежевого на участке старшего прораба Г. С. 
Драите (СМУ-5 треста «Союзпроводмеханизация») выну
ты первые кубометры .земли. Это сделал машинист В Й. 
іоменюк. Ф. А. Дозмаров на бульдозере Т-180 вел расчи
стку и помогал экскаваторщикам. Пройдены первые 150 
шітку  ̂ В нее скоро лягут трубы, сваренные в

По различным препятствиям, с которыми сталкиваются 
строители, эта трасса одна из сложнейших. Но ни у кого 
нет сомнения, что новая нефтяная магистраль вступит в 
действие в намеченный срок.

Д. ДЗЕХ. - 
г. Стрежевой.

Д л я  юных 
ст режеШ н
Заканчиваются работы на 

пристройке к средней школе 
Стрежевого, которые ведет 
стройуправление № 31. Это 
обширное строение даже не
ловко называть пристройкой. 
Здесь разместится актовый 
зал площадью больше 100 
квадратных метров, со сценой 
и киноустановкой. Площадь 
спортивного зала, который, 
оборудуется тут же — 150 
квадратных метров. Рядом со 
спортзалом — душевые. Кро
ме того, в новый комплекс, 
пристроенный к школе, вхо
дит столовая и кухня с под
собными помещениями.

Строители обещали сдать 
комплекс к началу учебного 
года, Это будет хорошим по
дарком юным стрежевчанам.

«Северная звезда».

Полные сети
Годовой план вылова обской 

рыбы выполнило звено рыба
ков Колпашевского рыбоком
бината, базирующееся в по
селке Баранаково. Им руково
дит опытный мастер лова 
Александр Трифонов. Вместе 
с ним успешно трудятся его 
брат Анатолий, Н. Уразов, 
Н. Волков, Л. Мартынов, 
А. Пушкарев. Свои сверхпла
новые уловы обские рыбаки

посвящают предстоящему 
XXIV съезду партии.

«Советский север».

Хорошеет
Батурино

Нарядно стали выглядеть 
улицы поселка чулымских 
сплавщиков Батурина. С нача
ла лета на них появились ты
сячи метров новых тротуаров, 
мостов. Аккуратно выглядят 
отремонтированные колодцы. 
За новыми штакетными огра
дами у домов зеленеют выса
женные весной деревья. По
явились новые скверы с ярки
ми цветами; Все это сделала 
общественность поселка под 
руководством депутатов по
селкового совета. Особенно 
хорошо потрудились на за
крепленных за ними участках 
коллективьг Лайского леспром
хоза, Батуринского лесхоза, а 
также школьники.

«Причулымская правда».

Гудки над тайгой
На дороге Асино — Белый 

Яр началось регулярное дви
жение поездов до станции 
Сайга. Над вековой тайгой 
вперві^іе разнеслись паровоз
ные гудки. А работы на трассе 
достигли уже f50-ro километ
ра. Здесь отсыпанное земля
ное полотно магистрали упер
лось в стометровой ширины 
болото. Сейчас работники мо- 
стопоезда № 338 и механизи
рованной колонны № 34 фор
сируют строительство моста

через топь. В начале сентября 
мост будет готов, и сразу нач
нется отсыпка грунта дальше. 
Трасса будущей магистрали с 
каждым днем приближается к 
Ягодному. «Заря севера».

Покселье
библиотеки

в новое светлое -и про
сторное помещение пере
ехала на днях Богословская 
сельская библиотека Зырян
ского района. Кроме уютной 
комнаты, 8 которой располо
жился абонемент, здесь обо
рудованы читальный зал и вме
стительное книгохранилище. 
Библиотека предлагает колхоз
никам большой выбор литера
туры — в ее фондах больше 
6.000 книг. Значительная часть 
их .приобретена при помощи 
колхоза имени XXII съезда 
КПСС, Недавно на средства 
артели библиотека пополни
лась еще 1.500 детскими изда
ниями.

«Сельская правда».

Слоба
подкрепляются
делом
Малая комплексная бригада 

Николая Емельянова из Ню- 
рольского лесопункта Карга- 
сокского леспромхоза — ини
циатор областного социали
стического соревнования за 
высокую ежесменную выра

ботку в лесосеках. Слова у 
емельяновцев не расходятся с 
делом. За семь месяцев они 
заготовили и подтрелевали 
11.722 кубометра древесины. 
Месяц бригада трудилась на 
прямой вывозке леса с плот- 
бища Колотушки. Итог этой 
работы — 1.111 кубометров. 
Каждую машиносмену Н. И. 
Емельянов и его товарищи 
трелевали по 74 кубометра 
при норме 38 кубометров.

«Северная правда».

Соребнуются
краебеды

Чаинский районный отдел 
народного образования, рай
ком комсомола и редакция 
районной газеты провели сре
ди старшеклассников района 
историко - краеведческую 
олимпиаду. Она проходила в 
два этапа; первый тур шел 
по школам, а второй, заклю- 
чительньій, выявил окончатель
ных победителей. Участники 
олимпиады должны были отве
тить на вопросы о родном се
ле, районе, об истории На- 
рымского края. Большая груп
па вопросов касалась жизни й 
деятельности В. И. Ленина. Хо
рошо прошли через олим
пиаду ученица Леботерской 
средней школы .Нина Губина, 
ученица Чаинской школы-ин
терната Аня Оюн и многие 
другие ребята. В командном 
зачете победили учащиеся 
Подгорненской средней шко
лы. «За коммунизм».'

Лишь с четверти площади 
осталось скосить хлеба 
оренбургским механизато
рам.

Хозяйства зерновых райо
нов Казахстана только раз
ворачивают страду. В рес
публике убрано около пятой 
части хлебов. С первых 30 
тысяч гектаров скошецы и 
обмолочены зерновые в Эсг 
гонии.

По мере поспевания куку
рузы механизаторы присту
пают к уборке и этой куль
туры. 'Урожай ее уже снят 
с 3,3 миллиона гектаров — 
на 17 процентах всей площа
ди.

Кипит работа и на полях, 
засеянных льном-долгунцом.

Ші

Виктор Линных — один 
из передовых полуавтоиат- 
чиков в СУ-3 треста «Неф- 
тепроводмонтаж». Работая

на сварке труб диаметром 
1 . 2 2 0  миллиметров для неф
тепровода Александровское 
—Анжеро-Судженск, он еже-

Дневно выполняет дневную 
норму в полтора раза.

Фото в. Ефименко.

НОВЫЕ ВЕХИ СПЛАВЩИКОВ
На погрузочном рейде На- 

рымского участка Каргасок- 
ской сплавконторы высоких 
показателей добивается
бригада Е. Г. Волкова. Она 
ежемесячно отгружает в бар
жи сотни сверхплановых ку-, 
бометров круглого леса. При' 
обсуждении письма коллек
тива Каргасокского леспром
хоза, призвавшего все лес
ные предприятия Томской

области соревноваться за 
достойную встречу XXIV 
съезда КПСС, бригада пере
смотрела свои обязательст
ва. Решено погрузить сверх 
плана сезона не 8  тысяч, а 
1 1  тысяч кубометров древе
сины.

Хорошо трудятся бригады 
на сортировке леса. Коллек

тив, который возглавляет 
В. И. Черных, такжевзял  
повышенные обязательства'.' 
Если раньше коллектив на
мечал сверх плана навигации 
пропустить через сортиро
вочные ворота 1 0  тысяч ку
бометров леса, го теперь эта 
цифра возросла еще на 3 
тысячи.

К. ДЕЕВ.

П О  С Л Ш І Д Л . Ш  Н Л . Ш И Х  
В Ы С Т У П Л Е Н И И

На бюро Первомайского 
райкома КПСС были рас
смотрены статьи «Ритмы зе
леной жатвы» и «У золотого 
финиша лета», опубликован
ные в газете «Красное зна
мя» 1 и 4 августа.

Критика в адрес руково

дителей хозяйств района, 
допустивших срывы на заго
товке кормов и при подго
товке к уборке урожая, при
знана правильной. На бюро 
райкома партии председате
ли колкозов в. А. Хрисс,

М. С. Якименко, В. М. КОЛг 
пакбв и'секретари партий
ных, организаций А. Н. Мо- 
сквитин, Н. Е. Иванов. В. И. 
Чубенко предупреждены.

Определены конкретные 
меры по устранению вскры
тыя аедостаткрв.

Растения вытереблены уже 
на 60 процентах площади 
посева. Почти на четырех 
пятых льняных полей прове
ли эту работу украинские <и 
белорусские мастера выра
щивания «северного шелка,
В Эстонии и Латвии к ;этрй 
работе только приступают. 
На Украине и в Белоруссии 
начинается также уборка 
конопли.
. Продавая государству 
продукцию растениеводства, 
земледельцы заботятся и об 
урожае будущего , года 
стремятся в сжатые сроки 
поднять зябь. Она уже вспа
хана в хозяйствах страны ;на 
9,3 миллиона гектаров.

(ТАСС).

С И Б И Р С К И Й

Ц Е Н Т Р  В А С Х Н И Л -  

М Е Х А Н И З А Т О Р А М

Научный анализ ' исполь
зования техники в Чикском 
совхозе минувшей весиой по
казал, что даже в этом .пере- 
довом хозяйстве лучшие ме
тоды управления способны 
открыть и привести в дейст
вие немалые' резервы. ■■ При 
более рациональной .расста
новке' машин можно снизить 
эксплуатационные расходы 
во время посевной на шесть 
процентов. А это значит 
экономия в тысячу гракторо- 
часов .за две декады..

Реікомендации, как улуч
шить планирование, содер
жатся в только что вьппед- 
щих трудах сибирского фи
лиала Научно-исследователь
ского института механизации 
и электрификации сельско
го ■ хозяйства.

Институт механизации и 
электрификации — ■ крупное 
подразделение', Сибирского 
отделения ВАСХНЙЛ.. На 
счету коллектива немало ра
бот, показавших . высокую 
эффективность в практике 
колхозов и совхозов.

Таков, например, метод 
дефектоскопии техники без 
разборки моторов и других 
агрегатов. Здесь созданы 
надежные средства диспет
черизации, которые приме
няются уже в сорока хозяй
ствах Новосибирской обла
сти. ' В последнее в̂ іемя 
ученые работают,над проб
лемами планирования., соста
ва и использования машин
но-тракторного парка, со
кращения его простоев.

Д. ЗОЛОТОВ, 
корр. ТАСС.

НовсюибирсКі
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с  кэждым грдрм меняет

ся облик кряхозноц дерея'! 
НН. На этом снимке вы ви
дите одну из улиц деревни 
Каргалв, центральной усадь
бы колхоза «Гигант» Ше- 
гарского района. Здесь по
строены магазины, школа, 
контора колхоза, общежи
тия и жилые дома, в кото
рых живут труженики сель
ского хозяйства.

фото Н. Ефименко.

ш ш т

У Н И К А Л Ь Н Ы Й  

А Л Ь Б О М  

Ф О Т О Г Р А Ф И Й  

В ,  И .  Л Е Н И Н А

Кто бывал в кремлев
ской квартире Владимира 
Ильича Ленина, не мог не 
обратить внимания на не
большой альбом карманно
го формата. Он лежит в 
комнате Н. К. Крупской на 
самом видном месте ее 
письменного стола. На об
ложке альбома — одно 
слово: «Ильин».

Альбом сделала сама 
Надежда Константиновна, 
На его страницах — двад
цать фотографий Владими
ра Ильича, крторьіе она 
считала наиболее удачны
ми и самыми дорогими.

Мы видим на фотографи
ях Владимира Ильича в го
стях у А. М. Горького на 
острове Капри (1908 год), 
произносящим речи на 
Красной площади в Моск
ве, на открытии в столице 
временного памятника
К. Марксу и ф. Энгельсу 
7 ноября 1918 года, высту
пающим на площади 
Свердлова перед войска
ми, отправляющимися на 
фронт (5 мая 1920 года).

Не других снимках В. И. 
Ленин запечатлен в дни 
работы II и III конгрессов 
Коминтерна, в президиуме 
IX съезда РКП(б) в Сверд
ловском зале Кремля.

В конце альбома поме
щена фотография Влади
мира Ильича, сделанная в 
селе Кашино 14 ноября 
1920 года. Эта фотография 
Надежде Константиновне 
особенно нравилась.

Теперь фотоальбом
«Ильич» могут увидеть мно
гие советские люди. В 
честь столетия со дня рож
дения В. И. Ленина он вос
произведен издательством 
«Планета». Подготовили 

уникальное издание к печа-- 
ти заведующий кабинетом 
и квартирой В. И. Ленина 
в Кремле А. Н. Шефов, ху
дожник Ю. И. Курышев, 
фотограф Я. М. Юровский.

В. КНЯЗЕВ, 
корр. ТАСС.

МАШИНА-УНИВЕРСАЛ
Советскими учеными и ин

женерами создана новая 
электронная вычислитель
ная машина М-222. Она 
предназначена для работы в 
аналого-цифровых комплек
сах, действующих в больших 
автоматизированных систе
мах управления.

Новая ЭВМ в отличие от 
ныне существующих — уни
версальна. К ней придается 
целый комплекс устройств; 
фотосчитывающее, печат
ное, ^̂ оперативный запомина
ющий аппарат и другие.

В машину вводится 700 
перфокарт в минуту. Ем
кость ее памяти можно уве
личить добавлением . новых 
запоминающих блоков. Ско
рость печатного устройства 
— 53.760 знаков в минуту.

Диапазон новой ЭВМ 
очень широк. Она решает 
сложные математические 
задачи, производит научно- 
технические и планово-эко
номические расчеты, обра
батывает огромный поток 
информации и делает еще 
много других сложнейших 
операций.

Первые серийные партии 
М-222 уже выпущены.

(ТАСС).

Огурцы для секрян
в совхозе «Каргинский», 

на центральной усадьбе по
селка Каргасок заканчивает
ся строительство двух теп
лиц. Длина каждой 60 мет
ров, ширина — 4 метра. В 
таплицы проведено паровое 
отопление, ведется остекле
ние рам. Осенью будет на
чата забивка грунта в теп
лицах и подготовка рассады 
для выращивания огурцов. 
Горячий пар в теплицы бу
дет поступать от местной ко
тельной. Весной будущего 
года на столах жителей Кар- 
гаска появятся ранние огур
цы.

т . КУРИЛОВИЧ.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ рост 
любего предярнятпя за
висит от многих факто

ров. Пожалуй, одним из 
главных является техниче
ское нормирование.

Что это такое? Если гово
рить языком специалиста, 
то оно позволяет на основе 
критической оценки техноло
гии, организации труда и 
производства выявить наи
более рациональные способы 
выполнения операций.

На нашем заводе разра
боткой II внедрением норм 
занимаются служба главного 
технолога, отдел труда и зар
платы. Сейчас, когда много
численные дискуссии о. сущ
ности новой реформы н, в 
частности, о влиянии ее на 
нормирование сменились де
лом, на многое уже смотрим 
иными глазами.

Однако и до снх пор ест  ̂
ряд проблем, которые пы
таемся решать по старинке. 
Я имею в виду разработку 
технически расчетной нор
мы. Нам, экономистам, упор
но доказывали, что внедре
ние ее — затея почти нео
существимая. На технически 
расчетную норму почему-то 
кое-кто смотрит с опаской; 
волокиты больно много. 
Действительно, - разработка 
ее и внедрение — дело хло
потное.

Но теперь, когда во мно
гих цехах технически рас
четные нормы прижились и 
оправдали все надежды, со
вершенно очевидно, что иг
ра стоит свеч. И не столько 
потому, что технически обо
снованные нормы содержат 
в себе наибольший элемент 
объективности. Они не дают 
возможности плодить халту- 
р.у и рвачество, они заставля
ют искать новые резервы 
производства. И все-таки к 
пересмотру норм до сих 
пор многие руководители це-. 
хов и подразделений отно? 
сятся как к ' делу третьесте- 
пенйбму;

В начале лета на заводе 
состоялось очередное засе
дание технико-экономическо
го совета. Рассматривали, 
как выполнен план снижения 
себестоимости выпускаемой 
продукции. И именно на 
этом совещании явственно 
обнаружились две группы 
руководителей. Одна из них 
— за технически обоснован
ные нормы, другая — про
тив.

Есть у нас термический 
цех. От прежней термички, 
где почти все приходилось 
делать вручную, давно уже 
не осталось и следа. Как ча
сто шутят местные остросло
вы, туда скоро можно будет 
входить лишь в белых пер
чатках. Шутка шуткой, а цех 
действительно полностью 
оснащен автоматикой высше
го класса. Но вот задания по

пересмотру норм системати
чески не. выполняются. Об 
этом шла речь на заседании 
совета.

Недавно мне снова приш
лось говорить об этом с на
чальником цеха В. К. Мер
куловым.

— Нам нечего пересмат
ривать, — сказал молодой 
начальник цеха. — Сегодня 
мы пересмотрим нормы, а 
завтра кто-то не согласится 
работать.

Поцробуем разобраться, 
насколько объективны эти 
доводы. Но прежде заглянем 
в соседний цех — крупнога
баритных подшипников, ко

кой рентабельности ие име
ет. Это будет продолжаться 
до тех пор, пока в цехе не 
займутся поисками резервов. 
А о том, что они здесь вели
ки, свидетельствуют резуль
таты недавних наблюдений 
за использованием рабочего 
времени. В цехе простои во 
вторую смену превышают 
пятую часть общего бюджета 
времени. А это значит, что 
при устранении потерь вре
мени появятся возможности 
для значительного перевы
полнения заданий.

Подобные возможности 
имеются в роликовом и се

та. Но этого недостаточно: 
мы должны иметь не менее 
65 процентов таких норм. 
Казалось бы, все просто. 
Наша промышленность — 
отрасль с высокой точ
ностью обработки изделий. 
Допуски измеряются микро
нами. На заводе более 70 
процентов' автоматического и 
полуавтоматического обору
дования. Но в то же время 
есть немало цехов, где при
меняется ручной труд. Эго 
привело к тому, что наряду 
с самыми рентабельными 
подшипниками коллектив 
изготовляет и такие, трудо
емкость которых на 2 0  про-

Н О Р М А -  
СТИМУЛ РОСТА
торым руководит тоже моло
дой инженер Ю. Е. Шеме- 
тов. Здесь тоже высокая ав
томатизация, но здесь и са
мая высокая рентабельность; 
коллектив выпускает самые 
дешевые в стране подшипни
ки, Основа успеха — в чет
кой взаимосвязи механиза
ции труда с нормированием, 
Для убедительности обра
тимся к цифрам. Задание по 
снижению трудоемкости в 
цехе крупногабаритных под
шипников — 1 0  процентов. 
Оно перевыполнено. В тер
мическом цехе задание 4 
процента, а выполнено оно 
немногим больше чем напо
ловину. Экономический эф
фект у термистов составляет 
395 рублей, тогда как в цехе 
крупногабаритных подшип
ников — 1.417.

Все это хорошо, скажут 
МНИ;'Завод S'"данном случае 
выигрывает. А как рабочий? 
Очевидно, теряет в заработ
ке от внедрения технически 
расчетной нормы? Ведь она 
выше прежней. В том'то и 
дело, что пикто' ничего не те
ряет, С момента пересмотра 
норм в цехе крупногабарит
ных подшипников заработ
ная плата кангдого рабочего 
возросла па 5,4 процента. За 
выполнение задания по сни
жению трудоемкости н за 
своевременный пересмотр 
норм цех получил премию. 
Термисты лишили себя та
кой возможности.

Оба этих цеха по осна
щенности являются лучшими 
на заводе. Оба перевыполня
ют программу. Оба имеют 
одинаковые условия для вы
сокой рентабельности. И 
все-таки термический цех, 
где применяются станки с 
программным устройством и 
трудоемкие работы почти 
сведены до минимума, высо-

ШШИ

параторном цехах, где также 
время используется непроиз
водительно, где все еще зна
чительная трудоемкость из
готовления продукции. Сни
жение же ее во'зможно при 
систематическом пересмотре 
норм, замене их техниче
ски обоснованными.

Такая работа на заводе 
ведется уже давно. И она да
ет неплохие результаты. В 
среднем за год на предприя
тии трудоемкость снижается 
на три процента. Только за 
пятилетку за счет этого сэ
кономлено 227 тысяч руб
лей.

Сумма, которую подшип- 
ннковцы внесли в государ
ственную копилку, не малая. 
Но прикинем, сколько в свою 
очередь рабочие получили 
от государства. Не так давно 
тарифные ставки станочни- 

' ков. занятых на обработке 
металла, увеличились на 
60—70 рублей. Фонд зара
ботной платы по'заводу воз-“ 
рос на полмилліюна рублей 
в год. Поясной коэффици
ент, увеличение длительно
сти отпуска, сокращение ра
бочей недели тоже дают за
метную прибавку в бюджет 
рабочего.

Таким образом, разговоры 
о том, что упорядочение 
норм ведет к материально- 

ущемлению рабочего, 
бездоказательны. Не стоит 
искать противоречий та.м, 
где их не существует. Чет
кость в нормировании —это 
прежде всего порядок, тот 
оселок, на котором держит
ся экономическая жизнеспо
собность любого предприя
тия.

За три последних года нам 
удалось повысить удельный 
вес технически расчетных 
норм с 41,3 до 58,5 процен-

центов выше, чем на других 
предприятиях страны.

Эта проблема в ближай
шие год-два будет решена. С 
одной стороны, поможет 
пов'семестное внедрение ком
плексной механизации и ав
томатизации, технически 
расчетных норм, а с другой 
■— перестройка работы Мо
сковского научно-исследова
тельского ннстнт5гга под
шипниковой промыш,зенно- 
сти. Долгое время этот ин
ститут сообщал заводу срав
нительные данные не по тру
доемкости изделий, а , по их 
оптовой цене. Такая инфор
мация не раскрывала истин
ное положение и порождала 
самодеятельность.

Сейчас институт представ
ляет данные о трудоемкости. 
Первые же сообщения помо
гли более конкретно опредѳ-' 

,лить основные направления 
-нашей двя-ведшойти.- Віэіом.*' 
году задание по снижению 
трудоемкости на заводе бы
ло установлено в размере 
шести процентов. Коллектив 
его выполнил за полугодие, 
сэкономив от пересмотра 
норм выработки 180 тысяч 
рублей. Теперь службы 
предприятия готовят мате
риалы для составления ка
лендарного планА снижения 
трудоемкости на 1971 год, В 
цехах эта работа закончится 
к 1  сентября, в декабре бу
дут пересмотрены действую
щие нормы выработки. И 
уже с 1 января 1971 года 
оплата труда будет вестись 
по новым нормам. Естествен
но, что в этой большой рабо
те примет участие самый ши
рокий круг людей — инже
неры, технологи, экономи
сты, нормировщики, рабо
чие.

Большое внимание, уде
ляем мы п совершенствова
нию заработной платы. Меж
ду оплатой труда п его ор
ганизацией существует не
разрывная связь. Каждая 
система заработной платьі 
должна соответствовать оп
ределенным условиям орга
низации труда II обеспечи
вать материальную заинтере
сованность рабО'Чих в даль
нейшем ее совершенство'ва- 
нни. У нас внедряются наи
более эффективные формы 
оплаты труда, сочетающие 
простоту и ясность системы 
с количеством и качеством 
выполненного объема работ. 
Вырос удельный вес повре
менной оплаты. Но сама 
сдельщина изменилась. Вне
дрение технически расчет
ных норм позволило приме
нить сдельно-премиальную 
систему оплаты труда. В 
этой системе ■— несколько 
различных форм; нормирова
ние работ, выполняемых по
временщиками основного и 
вспомогательного производ
ства, премирование рабочих- 
сдельщиков основного про
изводства за изготовление 
продукции и сдачу ее ОТК 
с первого предъявления, 
премирование рабочііх-сдель- 
щиков основного производ
ства за выполнение нормиро
ванного задания, премирова
ние работников завода за 
вьщолнение плана сниже
ния трудоемкости продукции 
и т. д. Шире стало практико
ваться совмещение -профес
сий как в основном, так и 
во вспо.могателыюм произ
водстве. Несомненно, мы и в 
дальнейшем будем совер
шенствовать оплату труда.

В заклю'чение хотел бы 
поделиться некоторыми со-

4 ображениями о порядке пе
ресмотра норм выработки.

 ̂ Во-первых, необходимо пока- 
затель. «снижение, трудоем
кости» поставить в ранг ос
новных экономических пока
зателей. А во-вторых, пере
смотр технических норм 
следует проводить единовре
менно. Думается, что центра- 
.лизация задания и едино- 
времениость выполнения 
сыграют значительную роль. 
в совершенствовании труда 
п производства. В новых ус
ловиях работы необходима 
экономия труда реальная, а 
не .условно-годовая эффек
тивность, которой мы, к со
жалению, привыкли руковод
ствоваться. Поэтому выпол
нение плана снижения тру
доемкости, внедрение тех
нически обоснованных норм 
должны проходить при уча
стии всего коллектива.

П. ШЕВЦОВ, 
начальник отдела труда 
и заработной платы 
подшипникового завода.

R АВГУСТОВСКИМ УЧИТЕЛЬСКИМ СОВЕЩАНИЯМ

С Р Е Д И  ЕЕ
О Б Р А З О В А Н Н Е

В этн дни проходят авгу
стовские совещания учите
лей. В их повестке—карди
нальные вопросы народного 
образования; всеобуч, воспи
тание школьников, улучше
ние качества преподавания.

Школа вступает в іювый 
учебный год с новыми зада
чами. Предстоит повсемест
но осуществить перевод чет
вертых классов на предмет
ное обучение, ввести как 
обязательный минимум 
среднее образование для 
всех молодых людей.

Анализируя итоги прош
лого .учебного года, мы отме
чаем, что педагогические 
коллективы с помощью пар
тийных и КОІМСОМОЛЬСКИХ ор- 
гаиігзаций, unipoiraii обіцест- 
венности добились по ряду 
показателен хороших ре
зультатов. Богаче по содер
жанию II разнообразнее но 
формам стала воспитатель
ная работа с учащимися, 
сложилась четкая система 
воспитания на уроках и во 
внеурочное время. Учащиеся 
в широком плане изучают 
жизнь и деятельность В. И. 
Ленина и его соратников. 
Многие школы собирают ма
териалы о развитии револю
ционного движения в Том
ской области, о ге'роях-зем- 
ляках; в школы приходят ве
теранъ! труда, передовые 
люда, учасгшпш граждан
ской II Великой Отечествен
ной войн. Во всех районах 
проведены конференции по 
теме «Школьный комсомол 
в борьба за знания».

Из года в год повышается 
успеваемость. Если в 1966 
—1967 учебном году она со
ставляла по школам области 
92,1 процента, то по итогам 
прошедшего — 94,7 процен
та. Лучшей ус.певае.мости 
(более 95 процентов) доби
лись педагогические, коллек
тивы Колпашевского, Ше- 
гарского, Парабельского. Ча- 
ішского. Томского районов.

Отрадно отметить, что 
многие средние и восьмилет
ние школы изжили второ
годничество. Заметно повы
силось качество обучения 
.учащихся начальных клас
сов. Вольщинство учителей 
этих классов творчески от
носится к своей работе. Осо
бенно хорошо трудятся учи
теля А. А. Белинская, Л. Г. 
Беряльцева, Л. И. Счастная, 
М. И. Федорова, М Т 
Троегубова. П. 3. Рахмано
ва, Е. П. Лабецкая. А, П, 
Новицкая, Е. Н. Лисавѳнко,
Е. П. Авершіша, Р. К. Ка
занцева. В. В. Можарова и 
другие.

Заметно повысилось каче
ство знаний учащихся на
чальных классов. Более по
ловины школьников в этом 
году выполнили контроль
ные работы на «хорошо» и 
«отлично». Наибольшие ус
пехи у учащихся Асиновско- 
го. Первомайского. Криво- 
шеинского II Колпащевского 
районов.

Но у нас много и серьез
ных недостатков. В ряде 
школ все еще низок уровень 
преподавания таких дисцип- ' 
лищ как математика и рус
ский язык. И как результат 
— слабые знания учащихся. 
Двадцати трем ученикам 
1 0 -го класса томской сред
ней школы № 27 даны экза
мены на осень (учитель 
В. Ф. Козуров). Из со-
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Особенности нынешней жатвы
в южных хозяйствах об

ласти началась уборка ози
мой ржи прямым комбайни- 
рованием. Считанные дни 
остаются до массовой убор
ки яровых хлебов. Стра
да будет связана с труд
ностями. На больших пло
щадях высокостебельный 
хлеб полег,, и поэтому нужно 
подготовиться к жатве по
леглых хлебов таким обра
зом, чтобы не растянуть 
сроки уборки и предотвра
тить потери зерна.

Мастера-наладчики, бри
гадиры механизированных 
бригад, комбайнеры обязаны 
перед уборкой осмотреть 
каждый зерновой и силосо
уборочный комбайн, прове
рить, все лн сделано для 
бесперебойной работы ма
шин. Каждый зерновой 
комбайн должен быть загер
метизирован. в молотилке 
комбайна на место первого 
брезентового фартука следу
ет поставить металлический 
четырехлепестковый фар
тук с таким расчетом, чтобы 
■нижний конец лепестков не 
доставал до клавишей соло
мотряса на 4 —5 миллимет
ров. Это сократит потери 
зерна от 0,5 до 2,5 центне
ра на каждом гектаре.

в поле нужно вниматель
но следить за состоянием де
ки молотильного барабана, 
которая часто забивается 
землей и зеленью, в резуль
тате чего вымолоченное зер
но не проходит на грохот, а 
выбрасывается на соломо
тряс. Через каждый час ра
боты следует очищать деки.

При уборке высокосте
бельных культур, таких, как 
рожь, главное разделить ско
шенную часть ржи от стоя
щей на корню. . На правом

конце жатки устанавливают 
для этого полевой делитель 
торпедного типа. Его можно 
изготовить в мастерских кол
хозов и совхозов. Торпедный 
делитель выступает от режу
щего аппарата на 1,5—2 
метра. Внешний стебелеот- 
вод должен быть отведен как 
можно дальше в сторону 
нескощенного поля, а внут
ренний .устанавливают так, 
чтобы стебли у боковины 
жатки хорошо захватывались 
граблинами мотовіила. Верх
ний должен быть на уровне 
высоты ржи и немного выше 
диаметра мотовила (это ис
ключает захватывание неско
шенной ржи). Такие делите
ли надо установить на всех 
зерновых комбайнах. Без 
них убирать рожь нельзя. 
В противном случае стебли 
наматываются на мотовило, 
на правой части режущего 
аппарата скапливается' ско
шенная масса — неизбежны 
частые остановки комбайна, 
снижение его производитель
ности.

Для уборки полеглых 
хлебов следует отрегулиро
вать жатку комбайна. Во- 
первых, ставят ее на низкий 
срез, установив рычаг копи
рующих башмаков на ниж
нее отверстие, что обеспечит 
высоту среза на 1 0 — 1 2  сан
тиметров. Во-вторых, регу
лируют механизм уравнове
шивания жатки так, чтобы 
она хорошо копировала ре
льеф поля. Корпус ' жагкц 
должен подниматься от усн- 
■чия руки. В-третыіх, в зави
симости от полеглости хле
ба регулируется наклон 
граблей мотовила. Чем боль
ше полеглость, тем больше 
наклон граблей в сторону мо
лотилки.

Мотовило с установленны
ми под углом граблями вы
носят вперед режущего ап
парата и опускают ниже так. 
чтобы все стебли, включая 
и лежащие на земле, подни
мались и подводились к ре
жущему аппарату. При этом 
обороты мотовила должны 
быть примерно в 1,5—2 ра
за больше, чем скорость 
двигателя комбайна. Часть 
соломы с колосьями может 
при этом перебрасываться 
через ветровой щит жатки. 
Тогда ветровой щит следует 
нарастить на 400—500 мил
лиметров.

Скорость движения ком
байна выбирается в зависи- 
мо'Сти от состояния хлеба и 
качества уборки. Лучше не 
торопиться, так как это при
водит к потерям зерна.

Трудность представляет и 
уборка гороха. Обычно стеб
ли его полегают и сплета
ются, высота стеблестоя со
ставляет всего 15—20 сан
тиметров, и нияінііе стручки 
оказываются у самой земли. 
После созревания стручки 
при малейшем прикоснове
нии растрескиваются. Поте
ря в таких случаях достига
ют 20—25 процентов уро
жая. Тем более что в колхо- 
зах п совхозах нет специаль
ных жаток ЖБА-3,5А. Луч
ший способ уборки гороха 
— раздельный., Горох ска- 
пшвают в валки специально 
переоборудованными жатка
ми II косилками.

Для раздельной уборки го
роха применяется поиспо- 
собление ПВ-2,1 (льгов
ское), которое имеется на 
областной базе «Сельхоз
техника». Эти приспособле
ния имеют пальцевые брусы 
КОСИ.ПКИ К-2 - 1  ттлтя низкого

срезания, стеблеподъемники 
и решетки для укладки ско
шенной массы в валки.

Можно также применять 
косилки КДП-4 или две ко
силки К-2,1 в агрегате с 
граблями ГВК-6 . Для этого 
пальцевые брусья оборудуют 
стеблѳподъемнвками, кото
рые устанавливают через 
3 —4 пальца. При отсутствии 
стеблѳподъемііиков завод
ского изготовления их дела
ют в любой мастерской, так 
как это просто.

Для образования валка к 
косилкам приваривают спе
циальный прицеп, к которо
му прицепляют одну секцию 
граблей' ГВК-6 . Сцепка гра
блей с косилкой производит
ся так,̂  чтобы правое колесо 
граблей шло около несрезан- 
ных стеблей, не приминая их 
и очищая место от окошен
ного гороха для следующего 
прохода трактора. На хоро
шо выравненных полях мож
но косить горох жаткой 
ЖВН-6 , оборудовав ее экс
центриковым мотовилом, 
стеблеподъемниками, при
жимным делителем, копиру
ющими башмаками и щит
ком, прикрывающим концы 
болтов под передним брусом 
жатші.

Эксцентриковые мотовила 
для жатки Н1ВН-6 можно 
изготовить из двух мотовил 
жатки комбайна СК-4.

Красноярским научно-ис
следовательским институтом 
сельского хозяйства разрабо
тан безвалковый раздельный 
спосо-б уборки гороха. Суть 
его вот в чем. Горох скаши
вается широкозахватной ко
силкой КНУ- 6  или другой с 
фронтально расположенным 
режущим аппаратом, обору
дованным стеблеподъемника’

ми. Затем комбайн СК-4 или 
СК-3 с удлиненным до 4 
метров барабанным подбор
щиком подбирает и обмола
чивает ско'шенную массу.

Обмолот валков произво
дят зерновым комбайном с 
подборщиком. Надо только 
внимательно следить за ка
чеством подбора валков и не 
допускать дробления зерна. 
Если зерно будет дробиться, 
нужно разрядить деку бара
бана и снизить обороты ба
рабана до 700—-800 в мину- 
ту. Деки опускают в ниж
нее положение. Снижение 
оборотов до 500 в минуту 
нежелательно, так как на 
барабан будут наматываться 
І^ебли.

Использование необходи
мого оборудования и при
способлений на косилках, 
жатках и комбайнах позво
лит убрать богатый урожай 
гороха вовремя, до миниму
ма сократив потери.

Решающее значение будет 
нынче иметь правильная ор
ганизация работы комбайно
вого парка. Опыт передовых 
механизированных бригад 
свидетельствует, что лучшей 
формой является групповая 
работа машин, собранных в 
комбайновые отряды.

Отряды (6 —7 комбайнов 
и больше) лучше организо
вать в каждой механизиро
ванной бригаде. Во главе его 
должен быть освобожденный 
начальник из опытных орга
низаторов. хорошо знающих 
технику и те.хнологию убо
рочных работ. Начальником 
отряда может быть и помощ
ник бригадира механизиро
ванной бригады. Он органи
зует работу комбайнеров и 
шоферов, закрепленных за 
отрядом, обеспечивает посто

янную готовность техники.
Комбайнеры в отряде ра

ботают звеньями из 3 —5 
комбайнов. Звеньевые, как 
правило, — опытные ком
байнеры. Они организу
ют работу -звена, отвечают 
за качество работ. Им до
плачивается 10—15 про
центов- сверх заработка.

Очень многое зависит в 
отряде от технической и тех
нологической служб. Нужно 
иметь в отряде заправщика 
и мастера-наладчика, сва
рочный аппарат со сварщи
ком, а в каждом звене — 
дежурного слесаря-ремонт
ника. Без такой службы нет 
боеспособного комбайнового 
отряда.

Все шоферы, обслуживаю
щие отряд, подчиняются на
чальнику комбайнового от
ряда.

В этом году для отвозки 
зерна от комбайна необхо
димо использовать трактор
ные тележки, держа их на 
поле в качестве накопителей 
зерна.

И об обслуживании заня
тых в поле. Речь идет о 
своевременной доставке ме
ханизаторов на рабочие ме
ста, общественном питании, 
культурном обслуживании. 
Участники страды не долж
ны чувствовать себя отор
ванными от окружающей 
жизни. Им надо вовремя до
ставлять газеты, держать 
людей в курсе последних со
бытий в своем районе, обла
сти и в стране. Само собой, 
следует позаботиться о ши
роком и действенном соц
соревновании.

Практика покапывает, что 
там, где организована работа 
комбайновых отрядов так, 
как онисано выше, налицо

рока восьми восьмиклас
сников Луговской сред
ней школы Молчаяов- 
ского района двенадцать 
человек не были допущены 
До экзаменов по мате.матике 
н русскому языку, а на эк
заменах получили отрица
тельные баллы еще 6  учени
ков (учителя тт. Малашен
ко и Макарова). В Орехов
ской средней школе в 8 -х 
классах не выдержали экза
мен по геометрии 1 0  чело
век (учительница т. Исачен- 
кова). Крайне слабые зна
ния по литературе и русско
му языку пбказали учащие
ся ^выпускных классов Бе- 
ляйской средней школы Пер
вомайского района (учи
тельница В. А. Вишнев
ская), в Кафтанчиковской 
школе Томского района по 
физике (учитель А. М. Ап- 
салямов).

Успеваемость учащихся 
области все еще ниже сред
ней успеваемости учащихся 
Российской Федерации. 
Главная причина — в недо
статочной квалификации 
многих наших учителей, ко
торые слабо перенимают 
опыт лучших педагогов об
ласти, не вносят в свое пре
подавание творческого на
чала. Поэтому они не в со
стоянии увлечь детей в мир 
науки, мир интересный, но 
требующий старания. Нѳ 
при.ученные к систематиче
скому труду на?д книгой и в 
Школьной лаборатории, вы- 
П.УСКШТКИ восьмых классов 
часто страшатся продолжать 
учебу в девятом и десятом 
к.чассах. Вот основная при
чина того, что в Чаинском, 
Кожевниковском, Щегар- 
ском. Зырянском и Бакчар- 
ском районах прием в девя
тые классы составляет ме
нее 50 процентов выпускни
ков вось.мых классов.

На пути к ■ всеобщему- 
среднему образованию нам- 
необходимо резко повысить 
качество преподавания : во 
всех классах средней шко
лы. Как это сделать? Можно 
дать немало советов и ре
комендаций, но наиболее 
действенным будет глубокий 
разбор практики преподава
ния в конкретной школе, 
конкретным учителем. Это и 
предстоит сделать августов
ским учительским совеща-- 
ниям.

В свете решений июльско
го Пленума ЦК КПСС воз
растает роль трудового обу
чения в сельских школах. 
Выпускіник средней школы 
вместе с аттестатом должен 
получить свидетельство о 
приобретенной специально
сти механизатора. В реше- 
НИИ этой важной народнохо
зяйственной задачи школе 
должны оказать по.мощь ру
ководители совхозов и кол
хозов, Помочь надо техни
кой, опециалистами, выде
лить помещения для школь
ных мастерских и кабине
тов.

Августовские учительские 
совещания должны стать 
школой передового ' опыта 
обучения и воспитания де
тей, их следует использо
вать для привлечения широ
кой общественности к актив
ной деятельности в интере
сах школы.

3. КОЛЮШКИНА, 
заместитель . заведую

щего облоно.

высокая производительность 
труда.

В этом году важно приме
нить цикловые методы убор
ки, разработанные научны
ми сотрудниками Томской 
областной опытной сельско
хозяйственной станции со
вместно со опециалистами 
колхозов и совхозов.

Цикловой метод позволит 
резко увеличить производи
тельность труда. Суть его за
ключается в концентрации 
всех технических средств и 
рабочей силы на одном виде 
уборочных работ. Уборка 
сельскохозяйственных куль
тур идет поочередно, но та
кими темпами, чтобы успеть 
убрать одну культуру до со
зревания очередной.

В ряде хозяйств обста
новка складывается так, что 
необходимо за 1 0 — 1 2  дней 
убрать кукурузу, а затем 
зерновые  ̂культуры. В дру
гих хозяйствах вначале важ
но убрать горох и рожь, а 
затем кукурузу и яровые. 
В каждом хозяйстве необхо
димо разработать порядок 
циклов. Но в любом случае 
мы добивае.мся максималь
ной концентрации сил на од
ном виде работ. При этом 
треб.уется меньше механиза
торов и на 35—-40 процен
тов меньше транспортных 
средств.

Д.умаем, что руководители 
хозяйств обеспечат широ
кое применение циклового 
метода на уборке урожая. 
Опыт работы по этому мето
ду в свое время быд подроб
но описан на страницах об
ластной газеты.

А. ТРУНОВ, 
кандидат технических 
наук, первый замести
тель начальника обл- 

сельхозуправлення.
М. НАЗАРЕНКО, 

инженер-механик, за
ведующий отделом ме
ханизации облсельхоз- 

управления.
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К ^ ^ З Н Е Ц

По з а к о н а м  
морального кодекса

Я живу в селе Красный 
Яр вместе с престарелой 
матерью, сын мой служит в 
армии. До пенсии двадцать 
пять лет проработала в Ер- 
гайском леспромхозе и в 
прошлом году ушла на от
дых.

Мы имеем небольшое хо
зяйство. Покос нам выдели
ли за 14 километров от се
ла, и мне с заготовкой сена 
было не справиться. Но на

помощь пришли односельча
не.

ЯСивут в нашем селе 
братья Девяннны -Николай 
Иванович и Иван Иванович. 
Они имеют свои мотоциклы. 
Братья увозили меня на по
кос и привозили домой, по
могали грести и метать се
но.

Большое вам спасибо, 
добрые люди!

Р. ИВАНОВА, 
пенсионерка.

МЕТАЛЛОЛОМ РЖАВЕЕТ
Шесть лет учащиеся Орлов

ской восьмплетней школы 
Томского района с помощью 
учителей собирают металло
лом. Как трудолюбивые му
равьи, ребятишки обходят каж
дый двор, а потом кто на те
лежках, кто на носилках везут 
это ценное сырье для метал
лургической промышленности и 
складывают его в кучи, кото
рые так и лежат под открытым 
небом. Это место жители

метко прозвали «железным 
кладбищем». Металлолом ржа
веет, теряет свои ценные ка
чества. К этим кучам приходят 
жители и выбирают кому что 
нужно для хозяйства.

Мы просим работников уп
равления «Вторчермет» по
мочь школе доставить метал
лолом на базу.

Н. КИРШИН.

На силосоуборочном ком
байне вышли из строя дета
ли. «Летучка» быстро доста
вила их в кузницу. Отложив, 
в сторону другую работу, 
Иван Сидоренко , принялся 
за них. Не прощло и полча
са —■ детали готовы.

Кузница в механических 
мастерских колхоза имени 
Кирова КожевникоБского 
района прекрасно оснащена 
техникой: электрический мо
лот, электросварочный ап
парат, слесарные тисни. 
Иван Сидоренко — мастер

на все руки. Если нужіно, он 
берется и за держатель сва
рочного аппарата, и за на
пильник.

Свою профессию Сидо
ренко унаследовал от отца. 
В школьные годы был уче ■ 
ником у него, потом трудил
ся самостоятельно. Одно 
время ушел работать на 
трактор. Но долго не приш
лось быть механизатором — 
потянуло в кузницу, к ме
таллу. Вот уже пятнадцать 
лет Иван Иванович разжи
гает горн в колхозной куз

нице. Срочный заказ — ме
таллоконструкции для стро
ительства свинарника. Не ус
пел кузнец сделать эти де
тали, как снова «летучка» 
доставила кронштейны, ко
торые сломались в силосо
уборочном комбайне.

Кузнец Иван Сидоренко 
обычно трудится с напарни
ком — молотобойцем Пав
лом Чунаевым. Но в горя
чие дни сенокоса Павел—на 
лугах, помогает колхозни
кам в заготовке сена. Поэто
му приходится одному Ива
ну Сидоренко обеспечивать 
нсправнО'СТЬ колхозной тех
ники.

И. ПОГУЛЯБВ.

ТОРГУЮТ у  
МАГАЗИНА

В жилом м ассиве по Иркут
скому тракту население растет  
с каждым годом. У же сейчас  
этом у району необходим тор
говый центр, где бы можно  
было продать и купить овощ и, 
ягоды. Сейчас частная торгов
ля идет около продовольствен
ного магазина «Ласточка» к 
великому неудовольствию
дворников и работников гор- 
санэпидстакции.

В прошлом году был пост
роен торговый навес, но место  
для него выбрали неподходя
щее: на восточной окраине
массива, в л есу. Следовало бы 
построить такой торговый па
вильон в центре ж илого м асси
ва. С. РЫКОВ.

. ПЕРВОЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЕ

Едва я сош ла в Молчанове 
с «Ранеты », увидела больш ой  
транспарант: «Добро пожало
вать, дорогие гости!». Мне, че
ловеку, никогда раньш е не 
бывавш ему здесь , как-то теп
лее стало от такого приглаш е
ния,

В небольш ом зеленом  скве
рике на пристани установлен  
мемориальный щит, на кото
ром написано: «Здесь в 1919 г. 
от рук колчаковцев погибли  
79 борцов за  Советскую  
власть». Каждый из нас оста
новился, прочитал надпись.

Считаю, что и в других  
селах надо бы больш е думать  
об оф орм лении пристаней,

М. ИВОНИНА, 
техник-строитель.

Короткие сигналы
в  п о с е л к е  В о ст о ч н о м , м е ж д у  

ж е л е зн о д о р о ж н ы м  м ост ом  и  
м ост ом  д е р е в я н н ы м  ч е р е з  
У ш а й к у , ш о ф е р ы  п р о и зв о д я т  
м о й к у  с в о и х  м а ш и н . Н а  р е ч к е  
ж е в  х о р о ш и е , т еплы е д н и  
в с е г д а  м н о го  ат ды хаю ш ^их. 
П ят н а  м а зут а , к р у г и  б е н з и н а ,  
г р я з ь  п л ы в у т  п о  в о д е . Н е  п о р а  
л и  р а б о т н и к а м  Г  А Н  навест и  
з д е с ь  п о р я д о к ?

В. ЕДЕЛЕВ. 
г. Томск.

Л е с т н и ц а  в  р а й о н е  Б о л ь н и ч 
н о г о  п е р е у л к а  и  у л и ц ы  П а р т и 
з а н с к о й  в  а. Т о м с к е  н а х о д и т ся

в  а в а р и й н о м  сост о ян и и . В  н а 
ч а л е  лет а р а б о т н и ки  Л е н и н 
с к о го  к о м б и н а т а  к о м м у н а л ь 
н ы х  п р е д п р и я т и й  о б е щ а л и  ее  
от рем онт ироват ь. Н а  п о р о г е  
о с е н ь , а  о н и  с л о в а  н е  сд ер ж а 
л и .

В. АФАНАСЬЕВ.

У р а б о т н и к о в  М о р я к о в с к о г о  
п о ссо вет а  н и к а к  н е  д о й д ут  р у 
к и  д о  б л а го уст р о й с т ва  о з е р а  
п о  у л и ц е  Н е к р а с о в а ,  в  кот о
р о м  к у п а ю т с я  к о р о в ы  и  з д е с ь  
ж е играюіт дети. Н а д о  это о з е 
р о  хот я б ы  ого р о ди т ь.

Г. ВАСИЛЬЕВ.

С е л о  У рт ам  К о ж е в н и к а в с к о -  
го  р а й о н а  б о л ь ш о е . В  н е м  н е 
м а л о  ж ите.гей, р я д  п р о м ы ш 
л е н н ы х  п р е д п р и я т и й . Р е ш е н и 
ем  К о ж е в н и к о в с к о г о  р а й и с п о л 
к о м а  б ы л о  п р в д у с .ч о т р е н о  е щ е  
к  сен т я б р ю  1968 г о д а  открыть 
з д е с ь  я с л и .  Н о  б л а г и е  н а м е р е 
н и я  о ст а ли сь  н а  б у м а г е .

Есть у  н а с  д ет ск и й  с а д , к о 
т орый п о сещ а ю т  75 р еб я т и ш е к , 
н о  о н  за кр ы т  н а  рем он т , и  м ы  

в ы н у ж д е н ы  дет ей вод и т ь  с  с о 

б о й  н а  работ у.

В. ФИЛЮШИНА и 
другие.

Осабенноеіью преподавательского стиля Людмилы 
Матвеевны Алфутовой, математика средней школы 8 
города Томска, является метод индивидуальной работы со 
слабыми учащимися. Л. М. Алфутова известна не только 
как опытный педагог, отлично знающий свой предмет, но и 
как хороший общественник. Она ведет секцию математики 
в своем коллективе и возглавляет школу передового опыта 
математиков города.

НА СНИМКЕ: Л. М. Алфутова занимается с учеником, 
получившим переэкзаменовку.

, Фото г. Смьшіляева'.
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В о з в р а щ а я с ь  к  н а п е ч а т а н н о м у

Т Р У Д Н А Я
Б  И Т В  А  
З А  ХОЛОД

Иней роскошной бахромой 
покрыл все металлические 
предметы. Выдыхаемый воз
дух мгновенно - превращался 
в пар. Через полминуты ле
денящее дыхание мороза за
ставило искать спасения... 
на улице. Когда сзади тяже
ло закрылась массивная 
дверь с табличкой «Темпера
тура—25 градусов», даже 
пасмурный день показался 
жарким.

Так началась моя экскур
сия по Томскому хладоком
бинату, первая очередь ко
торого была сдана в эксплу
атацию восемь лет назад. 
Мой провожатый, главный 
инженер комбината В. И- 
Демура, рассказал, что 12 
холодильных камер с раз
личными температурами —• 
от О до 25 — вмещают для 
единовременного хранения 
3.200 тонн скоропортящихся 
продуктов: масла, мяса, ры
бы.

— Это много или мало?
— Для такого города, как 

Томск, это очень мало. По
этому сейчас рядом со ста
рым корпусом строится вто
рая очередь холодильника,— 
Владимир Ильич Демура 
развернул генеральный 
план комбината. Заштрихо
ванные квадраты, прямо
угольники и другие геомет
рические фигуры превраща
лись в его рассказе в новые 
корпуса и сооружения.

Уже сейчас хладокомби
нат — это сложное, с точки 
зрения инженерной мысли, 
производство. Сам холодиль
ник, котельная, градирня, 
компрессорная станция, си
стема инженерньіх коммуни
каций требуют грамотного, 
квалифицированного руко
водства. Со временем же эта 
сложность еще больше уве
личится. В конце будущего 
—начале 1972 года на тер
ритории комбината начнется 
строительство фабрики моро
женого производительностью 
шесть тонн мороженого в 
смену и завода сухого льда, 
который будет выпускать 
2,2 тонны сухого льда в сут
ки. С вводом в эксплуатацию 
второй очереди холодильни
ка появится возможность 
хранить еще 4.800 тонн 
продуктов.

Но все эго в будущем, а 
пока заканчивается сооруже
ние второго корпуса холо
дильника. Сам корпус уже 
готов, идут отделочные ра
боты и начинка его специ
альным оборудованием. По
добные стройки — новинка 
для Томска и наших строи
телей.

Самые ответственные ра-

боты производятся приезжи
ми специалистами. Две 
бригады из Москвы ведут 
монтаж системы охлаждения 
и изолирования. Даше обще
строительные работы отли
чаются от обычных, к кото
рым мы привыкли. Стены в 
холодильнике —• это не 
обыкновенные стены: внутри 
они имеют теплоизолирую
щий слой, скрытый под шту
катуркой.

Пол холодильника напоми
нает слоеный торт замысло
ватого производства. Мет-, 
ровой толщины, он включает 
бетонную подготовку, вырав
нивающий слой, керамзито-, 
вый гравий, теплоизоляцию 
из минераловатных плит. А 
внутри пола заложены ме
таллические полосы, по кото
рым будет проходить элек
трический ток подогрева. 
Все это нужно для того, что
бы сохранить холод внутри 

. камеры, не дать промерзнуть 
почве и. уберечь фундамент и 
BCQ сооружение от разруше
ния. Если к этому добавить, 
что строителям придется 
сделать 4,500 квадратных 
метров полов из мраморной 
крошки, которые относятся 
к категории высшей сложно
сти, то можно себе предста
вить те трудности, которые 
стоят перед коллективом 
строительного управления 
№ 1 треста «Томскпром- 
строй», основного подрядчи
ка.

Директор хладокомбината 
А. Г. Матвеева в отчаянии. 
Она приводит цифры, пока
зывает графики, свидетель
ствующие о том. что строи- 
те.льство затягивается. Вто
рая очередь комбината долж
на сдаваться в эксплуатацию 
в четвертом квартале этого 
года. В июле строители осво
или 43 тысячи рублей, в ию
не — 55, в мае — 48. До 
конца года предстоит еще 
освоить 240 тысяч рублей.

Главный инженер СУ-1 
А. И. Гоголин, когда я обра
тился к нему с просьбой 
прокомментировать положе
ние дел на стройке, выразил 
недоумение:

— Не понимаю, чем недо
волен заказчик. Мы перевы
полняем план. За семь меся
цев управление должно было 
освоить здесь 348 тысяч руб
лей — сделали работ на 359. 
Это 103,2 процента плана. К 
1 января те объемы работ, 
которые заданы, будут вы
полнены.

В своей категоричности 
неправы ни те, ни другие. 
А. Г. Матвеева не желает 
приізнавать трудностей, ко

торые испытывает строи
тельное управление. А. И. 
Гоголин утверждает свою не
погрешимость, несмотря на 
справедливые замечания. И 
тем не менее хочется взять 
сторону администрации хла
докомбината. Руководители 
строительного управления, 
имея возможности, не все 
сделали, чтобы дела на 
стройке шли лучше.

Еще весной строители на
рушили железнодорожную 
платформу, с которой шла 
разгрузка продуктов. Раз
грузка замедлилась. Было 
время, когда вагонам вооб
ще невозможно было подхо
дить к платформе. Их стави
ли в тупик, разгружали прю- 
дукты в машины и перевози
ли в хранилище. Резко воз
росли штрафы за простой 
вагонов. Пришлось работни
кам хладокомбината срочно 
перезаключать договора на 
поставку в сторону уменьше
ния. Томичи недополучили 
сотни тонн дефицитных про
дуктов. Все просьбы быстрее 
провести работы по ремонту 
и строительству железнодо
рожной. римпы руководители 
управления оставили без. 
внимания.

На планерках представи
тели комбината не один раз 
просили убыстрить внешние 
работы. Строители перенес
ли их на последний квартал 
года. На планерке, состояв
шейся 24 июня, обязали 
СУ-1 до 10 июля выкопать 
траншею для энергокабеля. 
Это не сделано до сих пор.

Субподрядная организа
ция «Спецстрой» обязыва
лась до 9 августа закончить 
работы на железнодорожной 
ветке, но тоже не сделала их. 
Эта же организация должна 
была сооружать водопровод, 
вести канализацию и благо
устройство. Работы даже не 
начинались. Осенью, как это 
ожидается, придет пора мас
совой переработки мяса. 
Ежедневно к холодильнику 
придут 40—50 автомашин. 
Вырытые траншеи, ясно Же, 
парализуют погрузочно-раз
грузочные работы. Однако и 
это не тревожит строителей. 
Они оттягивают оператив
ную работу на самый пос
ледний срок.

Слов нет, у строителей 
много трудностей: не хватает 
материалов, рабочих рук. И 
все-таки трудно оправдать 
их в том, что в самый благо
приятный период они не 
тольжо не увеличили на 
стройке освоение средств, 
но, наоборот, уменьшили 
его.

Хладокомбинат — один из 
важнейших для города 
строительных объектов. Оче
видно, это понимал и началь
ник СМУ-1 А. М. Гиглнц, 
когда обещал осваивать на 
этой стройке по 80 тысяч 
рублей в месяц и сдать вто
рую очередь холодильника 
ко Дню строителя. Теперь 
перед управлением стоит 
более скромная задача — 
сдать объект по плану. Кол
лектив СУ-1 ведет трудную 
битву за холод. Думается, 
что он все-таки эту битву 
выиграет.

В. ЯКУШЕВ.

« . . . Д А  З У Б  Н Е Й М Е Т »
Месяц назад народные 

нонтролеры по просьбе 
яшльцов домов №№ 39-1,
39-2, 39-3 и 41 по улице 
Нахимова г. Томска провери
ли состояние благоустройст
ва окружающей дома терри
тории. О результатах рейда 
газета сообщила 8 июля в за;- 
метке «Видит око...».

Что же изменилось за 
месяц?

В редакцию снова посту
пают письма от жильцов. 
«Все осталось, как было, —• 
жалуются они. — По-преж
нему после каждого дождя 
через дыру в асфальте, под 
которой находится канала**

, зационный колодец, хлещет . 
вода. По-прежнему возвы-

шаются горы мусора из 
строительных отходов, ос
тавленные строителями 
СУ-11 и «Уралгазстроя» 
еще в 1964 году. И так же 
стоит уродливая железная 
коробка — частный гараж.

Скоро наступит осень, и 
пройти к магазину «ІОби- 
лейный» будет невозможно 
из-за грязи. А сделать надо 
не так уж много: убрать
строительные отходы, пере* 
нести гараж в другое место 
и бульдозером разровнять 
землю.

Выходит, не среагаровала 
на выступление газеты ди
ректор магазина «Юбилей
ный» М. К. Гурьева. Про- 

■ молчади и руководители

«Гастрономторга», которому 
подчинен магазин. Ничего 
не сделали строители СУ-11.

И, конечно, принять меры 
в первую очередь обязан 
управляющий 8-м домоуп
равлением т. Лазарев. Но 
его «деятельность» ограни
чилась переговорами с граж
данином, поставившим само
вольно гараж.

Между 7?ем благоустрой
ство домов по улице Нахи
мова слишком затянулось. 
Всем, от кого это зависит, 
надо принять срочные меры, 
не дожидаясь, когда с них 
спросят за волокиту.

А. СТАРОБИНЕЦ, 
яаш нештатный 
. корреспондент.

На страже мирного труда
ПРАГА. 19 августа. 

(ТАСС). На аэродроме в 
Карловых Варах вчера со
стоялся военный парад час
тей Чехословацкой народной 
армии и Центральной груп
пы советских войск, прини
мавших участие в совмест
ных военных учениях.

На центральной трибуне 
находились руководители 
партии и правительства Че
хословакии.

К участникам парада с 
речью обратился Л. Свобо
да. Образцовым выполне
нием боевых задач, сказал

он, Чехословацкая армия 
продемонстрировала, что 

, она хорошо подготовлена, 
политически сознательна и 
верна принципам пролетар
ского интернационализма и 
социалистического патрио
тизма. Учения показали, что 
Чехословацкая армия стоит 
плечом к плечу с Советской 
Армией, учится у нее воин
скому мастерству, исполь
зует ее богатейший боевой 
опыт.

В наше время, подчерк
нул Л. Свобода, может су
ществовать только один

подлиншый чехословацкий 
патриотизм — социалисти
ческий—патриотиа.м, нераз
рывно связанный с проле
тарским интернационализ
мом, и прежде всего с вер
ностью нашим союзниче
ским отношениям с СССР и 
другими социалистическими 
странами. Крепить и разви
вать дружбу и союз с СССР 
— дело каждого настояще
го патриота Чехословакии.

В течение 25 лет, прошед
ших после освобождения 
Чехословакии Советской 
Армией, наша свобода, не

зависимость и безопасность 
были надежно и прочно 
обеспечены, заявил прези
дент ЧССР. Это было воз
можным потому, что во гла
ве наших народов и нашего 
социалистического государ
ства стоит закаленная в ре- 
волюционньіх боях марксист
ско-ленинская Коммунисти
ческая партия Чехослова
кии. Это было возможным и 
потому, что мы опираемся 
на союзников, которые дока
зали нам свою верность в 
самые трудные минуты.

Затем начался военный

парад. Его открыли части 
Чехословацкой народной ар
мии. Перед трибунами про
шли десантники, мотострел
ковые, артиллерийские и 
танковые части. Над аэро
дромом пролетели сверхзву
ковые истребители и бом
бардировщики чехословац
ких ВВС.

В заключение на летное 
поле вышли части Централь
ной группы советских 
войск, участвовавшие в сов
местных учениях.

Военный парад стал яр
ким свидетельством чехо
словацко-советской дружбы 
и боевого братства воинов 
обеих армий.

с о о Б щ е н і м
из-за р у Б е ж а

к  ПРЕКРАЩЕНИЮ ОГНЯ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

Сообщение ЮПИ о поисках 
с а м о л е т а  « А Н - 2 2 »

НЬЮ-ЙОРК, 18 августа. 
(ТАСС). Как сообщает ва
шингтонский корреспондент 
ЮПИ, представитель воен
но-воздушных сил США за
явил ему, что поисковые и 
спасательные операции аме
риканских самолетов были 
частью международных уси
лий, предпринимавшихся с 
целью отыскать следы со
ветского транспортного са
молета «АН-22», с которым 
была потеряна связь 18 ию
ля при плохих летных усло
виях во время полета меж
ду Кефлавиком (Исландия) 
и Галифаксом (Новая Шот
ландия). В результате этих 
операций, сообщил предста
витель американских ВВС, 
не было обнаружено ни об
ломков. ни людей, находив
шихся на борту этого само
лета.

Американские самолеты, 
сказал он, сосредоточили 
свои поиски в основном в 
районе намеченного для са
молета «АН-22» маршрута 
из Исландии к юЖ:НОй око- 
нечно'сти Гренландии в то 
время, как каиадские само
леты занимались поисками 
далее к югу между Гренлан
дией и Новой Шотландией.

В первые дни поиски за
трудняла плохая погода, 
ухудшая видимость и пре
пятствуя некоторым спаса
тельным самолетам быстро 
добраться до места предпо
лагаемой катастрофы. 12 
августа был совершен 101-й 
поисковый полет. Несколько 
полетов было совершено на 
вертолетах. Пять полетов 
было совершено самолетами 
радиолокацнояного дозора, 
заявил представитель ВВС 
США.

СБОРИЩЕ НЕ СОСТОИТСЯ
БОНН, 18 ' августа. 

(ТАСС). В связи с протеста
ми демократической обще- 
іственности реваншистское 
объедикенне «Стальной 
шлем» вынуждено было от
казаться от намерения про
вести в городе Шветцинген 
свое очередное сборище.

Пресс-бюллетень «Демо-

кратише акцион», сообщая 
об успехе демократических 
сил, подчеркивает, что при
мер Шветцингена свиде
тельствует о необходимости 
единства всех демократиче
ских сил, чтобы «воспре
пятствовать проведению ми
тингов воинствующих пра
вых групп».

Ш і

х а н о й . Центральная магистраль вьетнамской столицы 
растянулась на несколько километров от Большого театра 
до Президентского дворца. Здесь расположены книжные и 
промтоварные магазины, центральный универмаг, кино
театры, редакции газет, выставочные залы и музей,

НА СНИМКЕ: одни из участков улицы. Вдали надев «| 
БольшЫі театр. , 7

Фото в. Со^лева, Фотохронйка-ТАСС, - *

ВАШИНГТОН, 19 авгу
ста. (ТАСС). Представитель 
государственного департа
мента Макклоскн сообщил,- 
что помощник государст
венного секретаря по делам 
Ближівего Востока и Южіной 
Азии Дж. Сиско встретился 
вчера с послом Израиля 
Рабином. Беседа касалась 
вопросов выполнения усло
вий соглашения о времен
ном прекращении огня.

Как указывает газета 
«Нью-Йорк тайме», во вре
мя встречи Сиско с Раби
ном израильскому послу 
было заявлено, что Соеди
ненные Штаты «не смогли 
прийти к заключению, что 
со стороны Египта имели 
место какие-либо нарушения 
прекращения огня на Ближ
нем Востоке, которые могли 
бы оправдать дальнейшие

задержки» консультаций 
под эгидой специального 
представителя ООН Ярриц- 
га.

По сообщению агентства 
ЮПИ, правительство .'США 
дало распоряжение своему 
посольству в Тель-Авиве ин
формировать израилрекое 
правительство, что пред
ставленные им «доказатель
ства» о нарушении ОАР со
глашения о прекращений ог
ня явно «недостаточны».

ЮПИ отмечает, что «по
ведение Израиля вызывает 
в Вашингтоне подозрения в 
отношении его мотивов». По 
мнению некоторых офици
альных лиц, «израильское 
правительство, которое 
прежде явно не хотело сог
лашаться на прекращение 
военных действий, теперь, 
возможно, пытается отка

заться от прекращения ог
ня».

КАИР. 19 августа. 
■’(ТАСС). Организация соли- I 
дарнѳсти народов Азии и < 
Африки (ОСНАА) выражает- 
свое полное одобрение и 
поддержку решению прави
тельства ОАР о временном 
прекращении огня с тем, 
чтобы предоставить специ
альному представителю ге
нерального секретаря ООН 
Гуннару Ярривгу еа Ближ
нем Востоке возможіность 
провести в жизнь резолю
цию Совета Безопасности.

«Организация солидарно
сти народов Азии и Африки 
приветствует смелую миро
любивую позицию ОАР по 
вопросу восстановления 
справедливого и прочного 
мира на Ближнем Востоке».

К онгресс против президента
ВАШИНГТОН, 19 авгу

ста. Корр. ТАСС Б. Ярочев- 
ский передает:

Престижу правительства 
Никсона и его внутренней 
политике вновь нанеевн 
серьезный удар. Американ
ский сенат вслед за палатой 
представителей большинст
вом голосов отклонил пре
зидентское вето на законо
проект об ассигнованиях на 
нужды образования в США.

Новый закон, который та
ким образом вступил в си
лу, несмотря на вето прегш- 
дѳнта, предусматривает ас
сигнование на нужды обра
зования в размере 4,4 мил
лиарда долларов — на пол
миллиарда долларов боль
ше, чем предполагалось по 
планам правительства. По 
признанию специалистов, 
эта «капля в море» не смо

жет сколько-ннибудь улуч
шить серьезное положение 
в американской системе об
разования.

Тем не менее президент, 
как известно, выступил про
тив дополнительных ассиг
нований на эти цели, ссыла
ясь на необходимость борь
бы с инфляцией. Увеличе- 
иие конгрессом ассигнова
ний на нужды образования 
на полмиллнарда долларов 
было бы, по мнению прави
тельства, «недопустимой 
роскошью» и подорвало бы 
усилия по стабилизации по
ложения в американской 
экономике.

Однако палата представи
телей и сенат проголосовали 

‘ за отмену президентского 
вето и тем самым оставили 
этот закон в силе. Следует 
отметить, что как в палате 
представителей,' так и в се

нате против президента про
голосовало значительное 
число членов республикан
ской партии.

Местные обозреватели, 
связывают этот факт с при
ближающимися промежуточ
ными выборами в конгресс, 
которые будут проходить в 
ноябре, и стремлением за
конодателей обеспечить се
бе переизбрание даже ценой 
конфликта с партийным ру
ководством и Белым домом.

Результаты голосования 
в сенате по президентскому 
вето ознаменовали второе но 
счету серьезное поражение 
правительства в этой обла
сти, В нюне конгресс отме
нил вето президента Никсо
на, наложенное им на зако
нопроект об ассигнованиях 
на строительство больниц и. 
других медицинских учреж
дений.

«Бетонные гробы»
ВАШИНГТОН, 19 авгу

ста. (ТАСС). Американская 
военщина завершила опера
цию под кодовым названием 
«Погоня». Судно «Рассел 
Бриггс» с 418 «бетонными 
гробами», начиненными 
нервно-паралитическим га
зом, опустилось вчера на 
дно' океана в 280 милях от 
побережья Флориды и в 
150 милях к северу от Ба
гамских островов.

, Пытаясь приглушить воз
мущение американской и 
мировой общественности, 
представитель Пентагона 
заявил, что если под давле
нием. пятинилометровой тол
щи воды произойдет утечка 
газа, то это «может вы
звать лишь ограниченное за
ражение».

Сднако по Мінеиию спе
циалистов, в случае утечки 
нервно-паралитического га
за зараженной может ока
заться вся Северяая Атлан- 
така от побережья-^^Флориды 
до-берего&- Европы^ лосколь*—-

ку место затопления нахо
дится в зоне самого мощно
го океанекоіго течения 
Гольфстрим. Вместе с тем 
глубинные течения могут 
унести отравляющие веще
ства к берегам Антарктиды 
и даже дальше — в Индий
ский и Тихий океаны.

Нервно - паралитический 
газ, содержащийся в затоп
ленных коінтейнерах, обла
дает крайне высокой токсич
ностью и быстротой дейст
вия. Как сообщают инфор
мационные агентства, даже 
незначительная доля этого 
газа может привести к гибе
ли живых оргаяизмов.

НЬЮ-ЙОРК, 19 августа, 
(ТАСС). «Операция «Ошиб
ка» — так называет газета 
«Нью-Йорк тайме» преступ
ную акцию Пентагона, зато
пившего нервно-паралитиче
ский газ в Атлантическом 
океане.

■ И после того, как судно 
«Рассел -Брипгс»- со -своим

смертоносным грузом затоп
лено, «кош.мар» не закон
чился, отмечает «Нью-Йорк 
тай.мс». В армии США име
ются тысячи тонн других 
^зоБ. Только в арсеналах 
Пентагона на Окинаве нахо-. 
дятся 15 тысяч тонн нервно- 
паралитического газа и 
«горчичного газа». Газета 
напоминает, что после реше
ния о передаче Окинавы 
Японии военные решили пе
ревезти газ на территорию 
США. Однако под нажимом 
ам'Ѳриканской общественно- 
сти Пентагону пришлось от
казаться от этих замыслов, 
и сейчас планируется разме
стить газ на острове Джещ- 
стон-Айленд в районе Га
вайев. «Общественность не 
может быть уверена, что 
безумство прекратится до 
тех пор, пока все програміиы 
создания химического и бак
териологического оружия 
не отменены и все сущест- 
вующие запасы такого ору- 

#ж ия .не .уничтожены».
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Подарено
штормом

Водоросли, выбрасываемы е 
штормами на пусты нное побе
р еж ье К аспийского моря, 
представляю т больш ую  цен
ность для сельского хозяй 
ства. Сотрудники Института 
ботаники Академии наук Ка

захской  ССР установили, что 
дар морских пучин является  
вы сокоэффективны м удобр е
нием для огородов, садов, ви
ноградников, залож енны х в 
ж арких м естах. Причем водо
рослевая подкормка не только 
резко ускоряет рост многих  
видов растений, деревьев и 
кустарников, но и повышает 
их устойчивость к за су х е  и 
орош ению  минерализованной  
водой.

Как показали исследования, 
каспийские водоросли содер 
ж ат много азота, ф осф ора, 
различны х м икроэлементов. 
Они предупреж даю т появление 
почвенной корки после поли
вов, стабилизирую т тем перату
ру R почве. Используя необы ч
ные удобрения, на Мангышла
ке уж е удалось вырастить  
первые плодоносящ ие сады  и 
виноградники, а в районе го
рода Ш евченко создать  вели
колепные розарии.

В. ГАНЖА.
Алма-Ата.

Письма русских 
полководцев

Любопытные исторические  
документы  хранятся в Тамбов
ском архиве. И нтересен, на
пример, приказ Екатерины I 
о назначении тамбовским гу
бернатором Гавриила Д ер ж а
вина. Великий поэт занимал  
этот пост в 1786 — 1788 годах.

Папка с пожелтевш ими ли
стами исписана характерны м  
почерком начала 19 вена. Это 
письма М. И, Кутузова и П. И. 
Багратиона. Они адресованы  
здеш нем у губернатору по по
воду военнопленны х наполео
новской армии.

Во время О течественной вой
ны 1812 года в Тамбовской гу
бернии находилось более трех  
тысяч пленных ф ранцузов  и 
людей других национально

стей , м обилизованны х для по
хода на Россию . Оба русских  
полководца требую т в письмах  
гуманного отнош ения к быв
шим противникам, сложивш им  
оруж ие.

В одном из писем, напри
мер, М. И. Кутузов советует  
губернатору наказывать по 
всей строгости закона тех, кто 
будет зам ечен в мародерстве  
среди военнопленны х.

М. ГОЛАЧЕВ.
Тамбов.

Дерево-могикан
Даж е специалисты  удиви

лись, обнаруж ив это гигант
ское для Камчатского полу
острова дерево северной ивы 
— чозении. Высота его — бо
лее 25 метров. а возраст — 
около двухсот лет. Растет ве
ликан на берегу одного из 
притоков реки Камчатки — 
Киреевны.

Чозения — реликтовая ива, 
переживш ая оледенение Зем 
ли. Любопытно, что она пер
вой поселяется на б езж и зн ен 
ной лаве и голых каменисты х  
берегах, словно подготавливая  
почву для других деревьев и 
растений. В долине реки Кам
чатки, где огромны е простран
ства были покрыты лавой и з
вергаю щ ихся вулканов, росли  
когда-то р ощ и ' северной ивы. 
Но постепенно они уступили  
м есто другим деревьям . Оль
ховый древостой, среди кото
рого ж ивет сейчас чозения* 
могикан, начинает уж е разру
ш аться, а ива-долгожитель по- 
преж нем у ветвиста, и крепка.,

М. ЖИЛИН. 
П етр о п ав ло в ск-К ам ч атски й .

(ТАСС).
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По периметру городок можно обойти за пять минут. Вагон
чики выстроились правильным прямоугольником и даже не 
выстроились — все их как-будто опустила на землю сверх
мощная винтокрылая машина. Кажется, ни одно деревце не 
пострадало. Кедры и березы заглядывают в окна вагончиков, 
а вокруг палатки, что -разбита посреди «площади» городка, 
полно черники. Мечтатели, ищущие гармонию во всем, вот 
ваш храм! Здесь даже техника своими формами легко вписы
вается в таежньгй мир.

А городок сам по себе не похож ни на село, ни на город. 
Он—то и другое вместе. Ступишь за порог — перед тобой 
тайга — место, мало подходящее для прогулок. Из магазина, 
с названием более оригинальным, чем в городе, легко по
пасть в столовую, где нет большой очереди, но где не жалу
ются на отсутствие аппетита. Вам нужно отправить телеграм
му — отделение связи напротив. Не беда, что весь операци
онный зал умещается в полувагончике, а управляется в нем 
один-единственный радист. Сам он родом с Украины, и зовут 
его Петр Долишняк. Прежде чем заехать так далеко, он на

учился покрывать огромные расстояния с помощью радио
волн. И эти радиоволньс бьются, не умолкая, о берег «боль
шой земли». Шлют свои позывные полевые города, -/ кото
рых названия нет...

Теперь вы догадались, кто здесь живет. Строители нефтя
ных и газовых магистралей, люди беспокойные. Квартира 
где-то в Новосибирске или в Москве, куда приходится загля
дывать только в отпуск, остальное время — «даешь трассу»!

Для Ивана Мироновича Васецкого знакомство с томским 
нефтепроводом началось с небольшого пятачка земли, изры
той бульдозером еще во время строительства зимней дороги 
с промысла на Стрежевой. С одной стороны—дорога, с дру
гой — крутой спуск к протоке, которая в половодье выходит 
на Пасол, а в остальное время—это цепочка озер. Мехколон
на успела перебазироваться по воде. Даже битум завезли. 
Выбрались на берег, а он выдается полуостровом — кругом 
пойма и пойма.

Позже, когда расставили вагончики и технику, места хватило 
даже для волейбольной площадки. Команды мигом подобра-

р т МЯ этого человека пз- 
вестно каждому томи

чу. И не только томичу. 
Как-то мне пришлось разго
варивать с человеком, живу
щим за многие сотни кило
метров от Томска, и он ска
зал мне много теплых слов 
о Геннадии Евгеньевиче Си- 
бирцеве.

В саду инфекционной 
больницы, носящей имя ее 
основателя с 1933 года, есть 
беседка, имеющая форму 
сердца. Около этой беседки, 
вдоль тропинок, вдоль забо
ра стоят огромные тополя.

' Эти тополя посадил своими 
руками Геннадий Евгень
евич. В годы ІЗеликой Оте
чественной войны, когда 
снабжение больницы дрова
ми было очень и очень 
скудным, Геннадий Евгень
евич на свои личные сбере
жения покупал топливо, но 
строго-настрого наказал: то
поля сберечь в любом слу
чае.

Тополиная беседка была 
любимым местом Геннадия 
Евгеньевича. Здесь он отды
хал от тяжелых больничных 
будней, размышляя о про
читанном и виденном. Здесь 
рождались те самые идеи, 
которые претворялись затем 
в жизнь им самим и его уче
никами.’

И сейчас, спустя 18 лет 
со дня его смерти, сюда, в 
беседку, к памятнику Си
бирцеву, в трудную минуту 
приходят его ученики и 
мысленно- советуются с ним.

■ По делам службы мне 
около двух недель посчаст
ливилось быть в больнице 
имени Сибирцева. Бывал - я 
здесь и раньше, в годы сту
денчества, и до сих пор не 
устаю удивляться трогатель
ной памяти о Геннадии Ев
геньевиче, живости тех 
принципов и традиций, кото
рые он воспитал. В чем же 
они проявляются? И что это 
за человек, заложивший та
кие добрые и мудрые тра
диции?

Геннадий Евгеньевич Си
бирцев родился в городе 
Тотьме' Вологодской губер
нии 13 сентября 1872 года, 
в семье священника. Как 
старший сын попа, он до.л- 
жён был унаследовать сан 
от отца. И действительно, 
окончил духовную семина
рию. Но сана не принял, а 
стал учиться дальше.

Сразу же после оконча
ния. Томского университета 
Геннадий Евгеньевич воз
главил работу в инфекцион
ной больнице и работал в 
ней до конца своих дней.

•В 1905 году за городом, 
на пустыре между двумя ов
рагами был отведен участок, 

і на -котором началось строи- 
' тельство больничного комп

лекса для инфекционных 
больных. Больница приняла 
первого посетителя 31 де
кабря того же года. С этого 
момёй^а началась тяжелая 
борьбй‘ 'с болезнями. Кроме 
работы в стационаре, Ген
надий Евгеньевич вел амбу
латорный прием, обслужи
вал больных на дому. Вот 
как он описывает свою 
службу в 1913 году;

«Амбулатория IV меди
цинского участка предназ
начена обслуживать район 
города, заключающий в се-

п ч с ь  — СУ-4 и студентьр, приехавшие на помощь трассовикам 
HS Анжеро-Судженска. Ночи на Севере уже, конечно, не бе
лые, а просто светлые; «шарик» клонится к своей оси — зна
чит, южная ночь недалеко. Хороших вечеров немного оста
лось. И волейболисты не теряли времени. Играли с азартом, 
болеть выходил весь городок.

На Ларьегане мы познакомились с Юрой Свежаковым. Он 
похож на заправского трубопроводчика, когда в накомарнике 
обследует берег таежной речушки. Юра—абориген нефтепро
вода. Его родители «кочуют» на трассах 18-й год. Не зна
ем, как насчет мороженого и прочего, чем привлекает город, 
только Юра чувствует себя своим именно здесь. Пройдут го
ды, и он станет строить магистрали, каких еще не было. Пока,

, конечно, и техники такой нет, на которой он будет работать.
Трассовики очень дружньій народ. Быстро'привязывают

ся друг к другу и к тем местам, где работают. Особенно це
нится тепло человеческих отношений здесь, на Севере. И они 
уже успели почувствовать дружеское расположение северян.

Уезжая из Александровского, мы разговорились с монтаж-

ником, с которым познакомились на Ларьегане. Юрий Чадин 
работает машинистом трубоукладчика, приехал в райцентр по

■— Понимаете, двенадцать лет работаю на трассах, а такого 
не бьіло. Вчера по радио передачу слушали. Дубков говорил 
и я... Трое нас говорило. А потом песни передавали по нашим 
заявкам.

и Юрии говорил о том, что на александровской земле их 
встретили хорошо, настроение сразу поднялось. Ну, а трассо- 
ВИКИ в долгу не останутся...

Островками земного тепла расположились вдоль трассы го- 
родки нефтепроводчиков. У них нет постоянных адресов. Но 
есть в этой профессии нечто такое, что делает их своими по
всюду, где бы они ни работали.

Г. ЮРЬЕВ
Александровский район.

НА СНИМКАХ:
•  Юра Свежаков, абориген нефтепровода: «Есть ли кома- 

ры на Солнце! Наверное, есть. Очень уж много их на Зем- ле...».
е  Радист Петр Долишняк: «Вообще я радист — для строи

телей нефтепровода. Но городок живет не только этим. Пои- 
ходится быть заодно и отделением связи. Демонстрация ки
нофильмов тоже на мне».

•  Продавец Лидия Ефремова: «Добро пожаловать в наш 
магазин!».

Фото в. Ефименко.

Нина Антоновна Дудукало- 
ва, Раиса Абрамовна Гуре
вич, Мария Исааковна Хай
рова, Ксения В.падимировна 
Лаврова Нришли в больницу 
в сороковых годах.

Вот что рассказывает о 
первой встрече с Геннадием 
Евгеньевичем Раиса Абра
мовна Гуревич.

— Хочу работать в ва
шей больнице, — сказала 
она.

— Инфекциоеныё болез
ни знаешь?

— Ничего не знаю.

бе всю Воскресенскую гору, 
шоссе к вокзалу, кирпичные 
сараи и так называемую 
«Новую деревню». Район 
громадный по своей площа
ди, населенный преимущест
венно рабочим людо.м, вновь 
расстраивающийся и с весь
ма плохими путями сообще
ния.

Помещается амбулатория 
в подвальном каменном 
этаже городской Вознесен
ской больницы, занимая для 
себя две комнаты и неболь
шую часть общего с больни
цей коридора. Одна из ком
нат служит приемным каби
нетом врача и перевязоч
ной, а вторая комната и 
часть коридора — ожидаль
ней для больных. Кабинет и 
ожидальня амбулатории 9.5 
кубических саженей. Кори
дор же полутемный, про
ходной. половина его отго
рожена от Возінесенской 
больницы. В нем возможно 
поместить только две ска
мьи на 10—12 человек! Вы
сота в амбулатории 4 арши
на. Амбулатория темна, сы
ра, низка, тесна. Воздух в 
амбулатории спертый, тя
желый и нередко с ,при
месью кухонного».

Какую же любовь к, лю
дям нужно было иметь, что
бы в ужаснейших условиях 
принимать по 30—40 боль
ных в день, работать в ста-■ 
ционаре, обслуживать ог
ромный участок. Ч это на 
протяжении многих и мно
гих лет. А ведь было нема
ло возможностей сменить 
работу на более легкую. 
Геннадий Евгеньевич отве
чал неизменно: «"У меня
больных и здесь хватает». 
Умирая, он завещал своим 
ученикам ни при каких об
стоятельствах ■ больницы не 
оставлять'.

Этот завет выполняется.

— Как ничего не знаешь? 
Ты знаешь, что у человека 
есть две руки, две ноги, од
на голова. Учиться будешь?

— Буду.
Метод обучения у Генна

дия Евгеньевича был гени
ально прост. Дает молодому 
врачу отделение. В запутан
ных случаях врач обращает
ся к нему, но при условии, 
что прочитал максимум ли
тературы о том или ином за
болевании. Процесс воспита
ния не сопровождался ме
лочной опекой. Для того 
чтобы усвоение шло лучше, 
Геннадий Евгеньевич обыч
но брал молодого врача с 
собой на обход больных.

■ —' Ну-ка, матушка, по
слушай здесь. Что-то мне 
ничего не слышно.

После обхода он предла
гал:

— Ну-ка, матушка, на
пиши историю,’ а то у меня 
со зрением что-то плохова
то..

Если что было записано 
не так,- он опять, ссылаясь 
на плохое зрение, просил на
писать историю еще. Посте
пенно записи становились 
полнее и точнее. Врач учил
ся излагать мысли и наблю
дения на бумаге, учился ду
мать клинически.

Каждое утро до обхода 
Геннадий Евгеньевич пред
лагал обсудить интересную 
статью. Сам он выписывал 
почти всю периодическую 
литературу. И самцм тща
тельным образом прораба
тывал ее.

— Врач, не читающий 
медицинскую литературу.— 
не прач, — говорил он.

. Инфекционная больница 
— специализированное уч
реждение. Но иногда сірда 
попадали больные с трав
мами ; и терапевтическими 
заболеваниями. Геннадий.

Евгеньевич, не отказывал в 
госпитализации больным.

— Ты сначала больного 
поддержи, выведи его из тя
желого состояния, тогда и 
отправляй по нaзjyaчeнию.

На прием к Геннадию Ев
геньевичу всегда приходило 
много пациентов. Были и 
такие, ■ Которые посетили до 
него немало местных меди
ков и считали, что им уже 
никто не поможет. Генна
дий Евгеньевич выписывал 
обычную... валерианку. И 
она оказывала, можно ска
зать, магическое действие. 
Человек чувствовал себя 
значительно лучше, норма, 
лизовался сон, дело шло на 
поправку.

Дело было в том, что 
Геннадий Евгеньевич ■ умел 
подходить строго индивиду
ально к каждому больному. 
Хороший контакт заставлял 
больного верить врачу. Та
кая вера — добрая полови
на успеха.

Прекрасный семьянин, 
высококультурный человек, 
талантливый организатор. и 
клиницист — таким был 
Геннадий Евгеньевич.

Мне хотелось показать, 
откуда взялись те традиции, 
которыми живут сейчас в 
больнице. Коллектив боль
ницы — это слаженный ор
ганизм, все функция кото
рого направлены на одно: 
лечение, оказание помощи 
инфекционным больным. 
Причем лечение на самом 
высоком современном уров
не. Его ведут врачи старше
го поколения и врачи моло
дые — С. Б. Рыжкова, де
путат городского Совета, 
Н. А. Лицис, Ф. Е. Троиц
кий, И. И. Новокшонов. Это 
лучшие люди больницы. 
Многие из них хорошо зна
ли Геннадия Евгеньевича, 
немало лет проработали под 
его началом. Другие знают 
о нем из рассказов старших, 
из отзывов бывших пациен
тов больницы. Но те и дру
гие претворяют в жизнь 
идеи и традиции Сибирцева. 
Множество благодарностей 
имеет коллектив. Резко ■ сни
жена заболеваемость инфек
ционными заболеваниями по 
городу и области.

Хочется закончить свой 
рассказ пожеланием того, 
чтобы одна из улиц города 
Томска, жителям которого 
отдал всю жизнь заслужен
ный врач РСФСР Геннадий 
Евгеньевич Сибирцев, была 
названа его именем. И что
бы на этой улице был возд
вигнут памятник ученому. 
Такая благодарность обяза
тельна.

В .  Д О Р О Х О В .

Т Р Е Т И Й  П Р И З Е Р  С Т Р А Н Ы
В Москве на лично.м чем

пионате СССР по академи
ческой гребле среди женщин 
томичка студентка ТИРиЭТа 
Татьяна Величко ! заняла 
третье место на «одиночке», 
выполнив норматив мастера 
спорта СССР.

Первое место у чемпион-

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРА!^: 
имени М. ГОРЬКОГО 

Большой зал — «Графиня 
Коссель» (две серии) — 8-30, 
11-10, 13-50, ІѲ-30, 19-10, 21-50.

Малый зал — «Тройная про
верка» — 9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50.

Зал кинохроники — «Семе
ро в звездном  океане», «Индо
китай, новая агрессия», «По
лет к тысячному солнцу», «Ар
хангельское», «Взлетная поло
са» — 10-15. 12-35, 14-55, 17-15,
19- 35. «Подвиг во льдах» — 9, 
11-20. 13-40. 16, 18-20. 20-40, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Тройная 

проверка» — 9, 10-55. 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зелены й зал — «Белый  
взрыв» — 11-30, 13, 14-30, 16, 
17-30, 19, 20-30, 22. Для детей  
— «Огонь, вода и... медные 
трубы » — 9-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
'.Больш ой зал — ̂ «Тройная 

проверка». Сеансы для детей  
9, 10-55, 12-45. Для в зр ос

лы х — 14-35, 16-25, І8-15,
20- 05,; 21-55.

Малый зал — «Странные 
люди» 9, 11. 13, 15. 17, 19,
21.

«ПИОНЕР»
Для д ет ей  — «Орлята Ча

пая» — 9-15. 11, 12-45, 14-30.
16-15.. Для в зр о с л ы х  — «Мама 
вышла зам уж » — 18-10, 20-05,
21- 50.

«СИБИРЯК»
Для детей  — «24-25» не воз

вращ ается» — 9-30. 11-10. «Ма
ма вышла зам уж » — 12-50 ,
14- 35, 16-20, 18-05, 19-50. 21-35.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«М азандаранский тигр» —•
12, 14. 16, 18. 20. 22.

Для д етей  — «Годен к не
строевой» — 10.

д о м  КУ ЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Небо начинается на треть
ем этаж е» — 17-15, 19, 21. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Угрюм-река» (тр етья  и ч е т 
в е р та я  серии) — 12, 15. 18,
21. Для детей  — «Государст
венный преступник» — 10.

КЛУБ
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ

«Мама вышла зам уж » —
15- 30,- 17-20, ■ 19-10; 21.

ки Европы прошлого года 
Г. Шидагите из Вильнюса, 
второй была чемпионка 
СССР 1968 года В. Федоро
ва (Ленинград). Борьба шла 
очень напряженно, и резуль
тат нашей землячки следует 
считать высоким. . Впервые 
представитель Томска полу
чил медаль первенства стра

ны и право на присвоение 
звания мастера спорта в 
это'М виде спорта. Путь 
Т. Величко к бронзовой ме
дали был. нелегким: 1967 год 
— четвертое место, 1968 — 
седьмое, 1969 — пятое. И 
вот заслуженный успех.

К. ПЕТРОВ.

В Томске — пере.менная 
облачность, кратковремен
ный доікдь, ветер северный, 
7—12 метрюв в секунду,- 
температура 15—17 граду
сов тепла.

ПЯТНИЦА, 21 августа  
19.00. Я зы ком  п р ав д ы . 19.20. 
«С ним ается К он стан ти н  Ог
невой». Ф ильм -кон ц ерт . 19.55. 
С евер. Лю ди. Н еф ть. 20.15. 
«П о эти ч еская  стр ан и ц а» . Сти
хи Е вгения В инокурова. 20.40. 
Твоя заб о та , томич! 20.50. Н о
вости . 21.05. «Мы ю ное зв о н 
ко е  п лем я» . Л и тер ат у р н о -м у 
зы к а л ь н а я  к о м п о зи ц и я . 21.45. 
Ч еловек и зак о н . 22.30. Люби- 
мыѳ мелодии.

Поликлинике УВД Том
ского облисполкома требу
ются: шоферы первого и 
второго классов.

Обращаться; г. Томен, ул. 
Вершинина, 17 «а», телефон 
№ 29-94-60.

Городской торг «Гастро
ном»

ПРИНИМАЕТ
юношей и девушек с  об

разованием не ниже 8-ми 
классов на шестимесячные 
курсы продавцов и касси- 
ррв-коятролеров.

За период обучения вы
плачивается стипендия - от 
45 до 54 рублей в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, площадь Револю
ции, 2, отдел кадров торга 
«Гастроном», телефон
№ 2-40-21. ,

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
т. Ангарске на равноценную 
квэргиру в г. Томоте. . .

Обращаться: г. Томск-15, 
ул. Космодемьянской, 8, к 
Востриковой.

Протезно-ортопедическое 
предприятие приглашает на 
работу: заведующего скла
дом, бухгалтера, гардероб
щицу, слесарей-сборщиков, 
шофера 1—2-го классов.
На временную работу — ра
бочих по ремонту здания.

По совместительству — 
прораба или же инженера- 
строителя.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 43, к директору.

2--1

Яслям-саду № 35 срочно 
требуются: няни, повар,
прачка.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 19/2. 2—1

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ 
И СОВХОЗОВ, ВСЕХ ТРУЖЕНИКОВ СЕЛЬСКО
ГО ХОЗЯЙСТВА н а ш е й  ОБЛАСТИ!

В период хлебоуборочных кампаний прошлых лет 
от нарушения правил пожарной безопасности на 
^рнотоках, складах, зерносушилках f  хлебоУ^- 
рочных агрегатах произошел ряд пожаров и заг^ 

причинен значительный мат^риальныи ущерб.
Ш избежание подобных случаев отдел пожав- 

напоминает о необходимости до начаде 
приятия̂ ** кампании выполнить следующие меро-

произвести тщательную проверку противопо
жарного состояния всех мест, связанных с обработ
кой и хранением зерна, в ходе проверки принять 
исчерпывающие меры к устранению недостатков-

в соответствие с правилами устрой- 
имеющиеся на местах 
электросети и электро-

печить^=п%=^Ге1е°^^^^^

на сГучаГпожара:"^®^"™^*’” " оповещения
привести в боевую готовность всю имеющую

ся пожарную технику:
, укрепить организационно ДПД и овганизоі 

п%йтащ дежурст'^^в н а^ н ^ ы х-
трубы тракторов, автомашин,-жхм- 

баинов снабдить искрогасителями и защитить от ■
к о го  кожухами с обкладкой из листо-
ьогр асбеста, надежно укрепленного проволокой- 

отремонтировать и залить водой ̂ всё имеющиеся пожарные водоемы; «еющие
отремонтировать пирсы .и подъезды- к .естественным водоисточникам; к .естест- .

Г.Г.К °®°РУД°^ т̂ь все водонапорные башни приспо-- 
соблениями для забора воды пожарной т е ж Х й

ОНО УВД Томского облисполкома- "

Партийное- бюро и ме
стный комитет Томского 
обкома КПСС выражают 
глубокое соболезнование 
старшей машинистке об
кома партии Рыбаковой 
А. В. по поводу смерти 
ее мужа

Василия Ивановича 
РЫБАКОВА.

Кировский РК КПСС с 
глубоким прискорбием 
извещает о смерти члена 
КПСС с 1937 года 

ТИХОСТУПА 
Петра Наумовича 

и выражает соболезно
вание семье покойного.

Админиртрация, пар
тийные, профсоюзные ор
ганизации областного и 
районных отделов соци
ального обеспечения н 
домов-интернатов с глу
боким, прискорбием изве
щают о преждевремен
ной кончине

РЫБАКОВА 
Василия Ивановичѣ, 

заместителя заведую
щего облообесом. члена 
КПСС, ветерана Великой 
Отечественной войны, и 
выражают ■ соболезнова- 
ние родным и близким 
покойного.
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